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Acuña (2000-2006), Emilio González Márquez (2006-2012) y 
Aristóteles Sandoval (2006-2012).

Al igual que Cosío Vidaurri, todos los que le siguieron y que 
anteceden a Enrique Alfaro, tuvieron en común proyectos frus-
trados. Habrá que ver operar a Enrique Alfaro para resolver este 
problema, que si logra lo que no hicieron sus antecesores, pasará 
a la historia y demostrará que él sí es hombre de resultados.

Alfaro ha sido categórico de que entiende la necesidad de 
agua que enfrenta León y los guanajuatenses, pero argumenta 
que si la presa de El Zapotillo se construye en Jalisco, es justo 
que primero se resuelva el problema de necesidad de este líqui-
do de la gente que vive en Los Altos y en la Zona Metropolitana 
de Guadalajara.

Sin embargo, el criterio de Conagua y el Gobierno Fede-
ral ha sido proteger a Guanajuato, y en los hechos primero ha 

estado Guanajuato, la prueba está que 
el presupuesto que se ha programado 
para infraestructura -construir el acue-
ducto de una longitud de 130 kilóme-
tros- sólo se ha proyectado hacia León 
y nada para Jalisco.

Ahora con el cambio de gobier-
no federal, la posición que asuma al 
respecto el futuro Presidente Andrés 
Manuel López Obrador, marcará el 
derrotero de este proyecto de la Presa 
de El Zapotillo.

Finalmente, Conagua desistió de 
continuar con esta lucha de que la cor-
tina tuviera la altura de 105 metros, 
pero el punto que no se ha resuelto es 
para quién será el agua de El Zapoti-
llo, cuando el futuro gobernador de 
Jalisco plantea un nuevo acuerdo para 
su distribución que sería entre Gobier-
no Federal, Gobierno de Jalisco y Go-
bierno de Guanajuato.   

Bien que Alfaro -como también lo 
hizo al final de su gobierno Aristóte-
les- defienda los intereses de Jalisco, 
pero el quid es que la decisión está en 

manos de Conagua que le corresponde, conforme a las atribu-
ciones que la ley le faculta, decidir la distribución de las aguas 
nacionales. El río Verde es una cuenca alimentada por diversos 
afluentes de estados circunvecinos -no es propio sólo de Jalisco- 
y en ese sentido un gobernador está impedido de decidir.

Alfaro quiere echar abajo el acuerdo del 2005 y se fue a 
una controversia constitucional impulsada por diputados de MC 
en el Congreso del Estado, que fue rechazada en días pasados 
por la Suprema Corte, pero se ha dicho que insistirán, conside-
rando que el derecho de vía en Jalisco para la construcción del 
acueducto no está considerado en el proyecto, la lucha jurídica 
seguirá y queda   la salida política, pero será hasta el próximo 
año cuando tengamos más clara la película del desenlace.   

Andrés Manuel López Obrador tendrá la última palabra y 
bien puede ser una decisión salomónica la que tome, conside-
rando que es un Presidente que debe gobernar para todo México.

Correo electrónico: gabriel.ibarrabourjac@gmail.com
 
 
 

El tema de las aguas de El Zapotillo que Jalisco le 
disputa a Guanajuato, conforme a la posición que ha 
asumido el gobernador electo, Enrique Alfaro que 
considera que el cien por ciento debe ser para los 

jaliscienses, es un problema que le corresponderá resolver al 
futuro Presidente de México Andrés Manuel López Obrador. 

El Zapotillo es un proyecto que se inició por iniciativa del 
guanajuatense Vicente Fox que como Presidente de México 
pretendió ayudar al desarrollo de León y promovió un conve-
nio que destinara amplios volúmenes del caudal del Río Verde 
para aquella zona con el fin de darle mayor viabilidad a su cre-
cimiento y prosperidad.

El gobierno de Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto 
apoyaron esta magna obra a la que se le ha invertido cerca de 
20 mil millones de pesos y cuyos trabajos se frenaron con el 
quebranto financiero de la empresa 
española Abengoa, que estaba por 
construir el acueducto de Los Altos 
a León, un tramo de 130 kilómetros 
y que implica una inversión a costos 
actuales de 9 mil millones de pesos, 
así como por la controversia consti-
tucional que impulsaron los oposito-
res a que desaparecieran los pueblos 
de Temacapulín, Acasico y Palma-
rejo que quedarían inundados si la 
cortina de la presa se extendía a 105 
metros de altura y a la cual la Supre-
ma Corte de la Nación le dio entrada.

UN PROBLEMA AÑEJO
La reconfiguración política que 

vive Jalisco y México, (que empie-
za ya a dejar sentir sus efectos por 
los jaloneos entre los nuevos grupos 
políticos que acceden al poder, como 
la protesta de Enrique Alfaro que no 
quiere injerencia en Jalisco del Cen-
tro a través del Coordinador General 
que sería Carlos Lomelí, conforme lo 
anunció el Presidente electo Andrés 
Manuel López Obrador), no implica que los problemas añejos 
vayan a resolverse y desaparecer de la noche a la mañana.

Una cosa es ser candidato y político de oposición, y otra 
muy distinta gobernar, tomar decisiones y resolver problemas. 
Tengamos presente que los políticos de hoy son muy light. 
Cuidan en exceso la figura. No son dados a rasparse y pagar 
el costo político que implica gobernar y tomar las mejores de-
cisiones pensando en las mayorías, esto es entre el bien mayor 
y el bien menor.

En Jalisco hay problemas que parecen dormir el sueño de 
los justos como el abastecimiento de agua a la Zona Metropo-
litana de Guadalajara, que los últimos seis gobernadores no 
han podido o no han querido resolver. En efecto, Guillermo 
Cosío Vidaurri (1989-1992) tenía un proyecto muy claro de 
aprovechar el caudal del río Verde (12 metros cúbicos por se-
gundo, que implicaba duplicar el agua que consume hoy la 
ZMG), pero intereses mezquinos y políticos se le cruzaron 
en el camino y aquel gran proyecto se frustró. Le siguieron 
posteriormente Carlos Rivera Aceves de interino (1992-1995), 
Alberto Cárdenas Jiménez (1995-2000), Francisco Ramírez 

¿PODRÁ ALFARO RESOLVER EL 
PROBLEMA DEL AGUA? 

LOS ÚLTIMOS SEIS GOBER-
NADORES DE JALISCO HAN 
TENIDO EN COMÚN PRO-

YECTOS FRUSTRADOS PARA 
RESOLVER EL PROBLEMA DE 
ABASTECIMIENTO DE AGUA 
A LA ZMG. HABRÁ QUE VER 
OPERAR A ENRIQUE ALFARO 

ENFRENTAR ESTE PROBLEMA 
Y ENCONTRAR SOLUCIÓN, 
QUE SI LOGRA LO QUE NO 

HICIERON SUS ANTECESORES, 
PASARÁ A LA HISTORIA Y DE-
MOSTRARÁ QUE ÉL SÍ PUDO.

PERSONALIDADES

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR

OFRECE “GOBIERNO 
HONRADO Y JUSTO”

Por | Belisario Bourjac 

Grandes compromisos asumió durante su 
campaña presidencial Andrés Manuel Ló-
pez Obrador: Erradicar la corrupción. Cre-
cimiento de la economía del 6 por ciento. 

Disminuir la violencia y la criminalidad en un 50 por 
ciento en el 2024.

Así se podría sintetizar las metas que se ha trazado 
para lograr lo que ha denominado la cuarta gran trans-
formación de México con instituciones del Estado que 
funcionen.

En su mensaje a los mexicanos el pasado miér-
coles 8 de agosto al recibir la constancia 
que lo acredita como Presidente elec-
to de los Estados Unidos Mexicanos, 
expuso lo que será su gobierno que de-
nomina del “cambio verdadero”.  

“Ha sido sorprendente y ejemplar lo 
acontecido el primero de julio; nuestra 
sociedad manifestó su entereza y su talen-
to, y así lo han reconocido otros pueblos, 
países y gobiernos del mundo”.

“No cabe duda de que vivimos momen-
tos realmente históricos. Muchas han sido las 
enseñanzas del pasado proceso electoral, pero 
considero que su saldo más importante fue la 
demostración de la elevada conciencia cívica y 
la sólida dignidad republicana que hemos alcan-
zado los mexicanos”.

“Nos corresponde asimilar correctamente los 
sentimientos expresados por el pueblo al emitir el 
sufragio y ser ejecutores escrupulosos y fieles de ese 
mandato”, dijo el político tabasqueño, quien en las 
dos anteriores elecciones obtuvo 15 y 16 millones de 
votos en 2006 y 2012, respectivamente, y para la del 
2018 esperaba superar los 20 millones de votos y ganar 
con 10 o 15 % de ventaja, pero los resultados superaron 
los escenarios más optimistas al lograr 30 millones y 
30 puntos de ventaja sobre su segundo competidor más 
cercano Ricardo Anaya, candidato de la coalición “Por 
México al frente”.

 “En el nuevo gobierno el Presidente de la república 
no tendrá palomas mensajeras ni halcones amenazan-
tes; ninguna autoridad encargada de impartir justicia 
será objeto de presiones ni de peticiones ilegítimas 
cuando esté trabajando en el análisis, elaboración o 
ejecución de sus dictámenes y habrá absoluto respeto 
por sus veredictos”.

“En lo que a mi me corresponde, en mi carácter de 
titular del Ejecutivo federal actuaré con rectitud y con 
respeto a las potestades y la soberanía de otros poderes 
legalmente constituidos, ofrezco a ustedes, señoras y 
señores magistrados, así como al resto del Poder Judi-
cial, a los legisladores y a todos los integrantes de las 
entidades autónomas del Estado, que no habré de en-
trometerme de manera alguna en las resoluciones que 
únicamente a ustedes les competen”.

“El Ejecutivo no será más el poder de los poderes 
ni buscará someter a los otros. Cada quien actuará en 
el ámbito de su competencia y la suma de los trabajos 
respetuosos e independientes fortalecerá a la Repúbli-
ca y el Estado Democrático de Derecho transitará del 
ideal a realidad”. 

“Considero que la gente votó por un gobierno hon-
rado y justo. En mi interpretación, la mayoría de los 
ciudadanos mexicanos están hartos de la prepotencia, 
el influyentismo, la deshonestidad y la ineficiencia, y 
desean con toda el alma poner fin a la corrupción y a la 
impunidad”.

“Millones de compatriotas aspiran a vivir en una so-

>EL PRESIDENTE DE LA CUARTA TRANSFORMACIÓN DE MÉXICO<

“LA GENTE VOTÓ PORQUE EXISTA EN 
MÉXICO UN VERDADERO ESTADO DE 
DERECHO; EL PUEBLO QUIERE LEGALI-
DAD, NO LA SIMULACIÓN EN LA APLI-
CACIÓN DE LA LEY QUE HA PERSISTIDO 
DESDE EL PORFIRIATO (…) LA GENTE 
VOTÓ TAMBIÉN PARA QUE SE PONGA 
FIN A LAS IMPOSICIONES Y LOS FRAU-
DES ELECTORALES. QUIEREN CASTIGO 
POR IGUAL PARA POLÍTICOS CORRUP-
TOS Y PARA DELINCUENTES COMUNES 
O DE CUELLO BLANCO”.

ciedad mejor, sin la monstruosa desigualdad económi-
ca y social que padecemos. Ha sido muy satisfactorio 

constatar que incluso los sectores de clase media y 
no pocos de los más acaudalados manifestaran 

con su voto el deseo de mejorar la situación 
del prójimo y su acuerdo en el principio de 
que el gobierno ha de representar a todos, 
pero que debe de dar preferencia los olvi-
dados y a los más pobres de México”.

LA VIOLENCIA
Parte importante del mensaje del Presi-

dente electo de México fue su compromiso 
de combatir y disminuir la violencia que 
ha golpeado con ferocidad al país durante 
los últimos dos sexenios con más de 200 
mil homicidios y cuando menos 35 mil 

desaparecidos. “Considero que otro de los 
mandatos de la mayoría es evitar la violencia, 

atendiendo para ello las causas que la originan y 
reformular la política de seguridad, hoy centrada 
casi exclusivamente en el uso de la fuerza, a fin 
de construir la reconciliación nacional en el bien-
estar y en la justicia”.  

UN VERDADERO ESTADO DE DERECHO
“Entre otras muchas lecciones del 1 de julio 

debo destacar también una que tiene como desti-
natarios a los dirigentes políticos y a los servido-
res públicos; es decir, a nosotros mismos: la gente 
votó para que exista en México un verdadero Esta-
do de Derecho; el pueblo quiere legalidad, no la si-
mulación que en la aplicación de la Ley ha existido 
desde el Porfiriato”.

La ciudadanía plasmó en su sufragio el anhelo 
de que los encargados de impartir justicia no actúen 

por consigna y que tengan el arrojo de sentirse libres 
para aplicar sin cortapisas ni servilismos el principio 
de que al margen de la ley, nada, y por encima de la 
ley, nadie”.

LA RENOVACIÓN 
El futuro Presidente de México dejó en claro 

que en la elección del pasado primero de julio quedó 
demostrado que así como el autoritarismo y la abyec-
ción envilecen y desprestigian a las instituciones, la vo-
luntad democrática de la ciudadanía pueden renovarlas 
y fortalecerlas.

“No desaprovechemos o desperdiciemos este mo-
mento de condiciones políticas inmejorables para lle-
var a cabo la cuarta transformación de la vida pública 
de México. El pueblo ha conquistado con energía y dig-
nidad su derecho indiscutible e indiscutido de regir sus 
propios destinos y de ser gobierno”.

“Contamos con amplias bases de legitimidad para 
hacer realidad el deseo colectivo de vivir en paz, con 
justicia y libertad”.

“Sólo me resta decir que actúo guiado por princi-
pios y soy perseverante. Ninguna tentación me quitará 
la autenticidad o desviará mi camino en la búsqueda del 
humanismo y la fraternidad”.

Y remarcó: “Voy a cumplir todos los compromisos 
de campaña, no le voy a fallar a los ciudadanos y habré 
de ser fiel en todos mis actos al interés, la voluntad y el 
bienestar del único que manda en este país: el pueblo 
de México”.

“¡Qué viva la cuarta transformación del país!
¡Qué viva la nueva república!
¡Que viva la voluntad soberana del pueblo!
¡Viva México!”   
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>En Voz Alta< >Fotonota<

>Cierto o falso<
Si bien no pretendo ser un representante de 
la oposición al gobierno federal; sí trabajaré 
de la mano de todos los gobernadores en 
la defensa de la soberanía de nuestros 
estados”.

Decían que me iban a quitar la visa (Gobierno 
de Estados Unidos), imagínate. Ya fui y vine 
de vacaciones como cualquier otro ciudadano 
que no tiene de qué preocuparse. Estas cosas 
cuando son ciertas, son inmediatas. No 
caigamos en la desinformación”.

El nepotismo es un tema que en Jalisco ha cobrado relevancia 
y ha sido de interés de la opinión pública desde el gobierno 
que encabezó Flavio Romero de Velasco y era coordinador de la 
XLVIII Legislatura José Luis Leal Sanabria (ambos fallecidos), el 
entonces diputado priista Luis Guerrero Ocampo presentó una 
iniciativa de ley anti nepotismo para acotar el conflicto de in-
tereses, a propósito de políticos gandallas que buscan llevar a 
sus familiares a la nómina gubernamental, como lo hizo Cuqui-
ta Ruiz Moreno. Aquella iniciativa se aprobó, pero por lo visto, 
siempre habrá quién encuentre rendijas para burlar la ley.

>CUQUITA RUIZ 
MORENO/ 
Se le recordará por 
haber llevado a su hijo 
de asesor al Congreso 
del Estado.

El nepotismo

ENRIQUE ALFARO/
GOBERNADOR ELECTO DE JALISCO

ENRIQUE ALFARO/
GOBERNADOR ELECTO DE JALISCO

El alcalde electo de Zapopan no se complica la vida y no suda 
calenturas ajenas. Al volver a asumir su labor de presidente 
municipal, adelantó que conservará una relación cordial con 
quien sería el coordinador del Gobierno Federal en Jalisco, 
Carlos Lomelí, y al mismo tiempo propuso al Presidente electo 
Andrés Manuel López Obrador convertir a la Villa Panamerica-
na, deshabitada desde 2012, en la casa del Consejo Nacional 
de Ciencia y Tecnología (Conacyt), iniciativa que ganó los es-
pacios mediáticos estelares. Lemus da una serie de argumen-
tos sólidos sobre el por qué de la viabilidad de su propuesta.   

>PABLO LEMUS/
Le propone a Amlo que 
Conacyt opere en la Villa 
Panamericana donde 
se disponen de 160 mil 
metros cuadrados.

Lemus se entenderá 
con Lomelí

Todo parece indicar que la decisión de crear la figura del Fis-
cal Autónomo en Jalisco será del futuro gobernador Enrique 
Alfaro, quien prefiere esperarse y conocer qué se hará a ni-
vel federal al respecto, figura que por cierto no entra en los 
planes de reformas de Andrés Manuel López Obrador, como 
lo demandan organizaciones ciudadanas a las que los de 
Movimiento Ciudadano normalmente apoyan. En el equipo 
de asesores de Alfaro se discute si en la primera mitad de 
su administración se opera con la Secretaría de Seguridad 
y la Fiscalía General separada, que estaría bajo la dirección 
de Macedonio Tamez.

>MACEDONIO TAMEZ/ 
Sería el Secretario de 
Seguridad del nuevo 
gobierno de Jalisco.

El fiscal autónomo

Por | Javier 
Medina 
Loera

A juzgar por el gran número de priístas que a 
lo largo y ancho del país han emigrado re-
cientemente a Morena, cualquiera diría que 
vivimos el nacimiento de la tercera reencar-

nación del partido fundado hace 90 años por Plutarco 
Elías Calles, llamado en sus orígenes Partido Nacio-
nal Revolucionario (PNR), para convertirse luego, en 
tiempos de Lázaro Cárdenas, en Partido de la Revolu-
ción Mexicana (PRM), y finalmente, Partido Revolu-
cionario Institucional (PRI).

Esta idea sería aventurada si se toma en cuenta la 
manifiesta oposición del líder de Morena y presidente 
electo de México, Andrés Manuel López Obrador, a 
algunos sistemas seguidos por el PRI, y más cuando 
anuncia la cuarta transformación del país (después de 
la Independencia, la Reforma y la Revolución), pero 
no hay que olvidar que en sus dos últimas reencarna-
ciones el PRI sufrió también cambios radicales, tanto 
que en una ocasión pasó de abanderar banderas socia-
listas (con Cárdenas) hasta abiertamente capitalistas 
(con Miguel Alemán), y siguió vivo 70 años más.

LOS MEXICANOS SABEN DE POLÍTICA
Recuerdo lo que me dijo hace medio siglo don Jor-

ge Álvarez del Castillo, quien conocía a fondo el pe-
riodismo y la política nacional: “Cualquier presidente 
municipal de un pueblo mexicano sabe más de política 
que el mismo presidente de los Estados Unidos, y te lo 
puedo demostrar”.

De pronto me pareció cuestionable su sentencia, 
pero al paso del tiempo comprobé que efectivamente 
los mexicanos tienen una sensibilidad especial para las 
cuestiones políticas, que no se manifiesta en otros pue-
blos de la Tierra. La explicación puede encontrarse en 
raíces históricas y culturales, pero ya  no dudo que esto 
sea verdad.

CONFORMISTAS Y ACOMODATICIOS
Algo existe en la idiosincrasia mexicana que hace 

de la mayoría de nuestros políticos gente conformista y 
acomodaticia (¿virtud o defecto?, al grado de que pre-
fieren entregarse al mejor postor antes que arriesgar su 
futuro en aventuras “peligrosas”.

De hecho, son unos cuantos, contados con los de-
dos de una mano, los grandes líderes revolucionarios 
que este país ha tenido desde tiempos de la Conquista 
española: Cuauhtémoc, Hidalgo, Morelos y Juárez, los 
más ilustres.

La falta de ejemplos que conduzcan a los políticos 
mexicanos a reformar de veras las condiciones de sus 
pueblos y del país los motiva también a dejarse llevar 
por circunstancias cómodas y remunerables.

Sin embargo, hemos de reconocer que algunos han 
pagado con su vida el intento de mejorar las condicio-
nes de su gente.

MORENA, ¿REENCARNACIÓN DEL PRI?
En estas circunstancias, cuando veo que ante la 

agonía de su partido, muchos priístas voltean hacia 
Morena, y Morena los acepta, pero además, su líder, 
Andrés Manuel, les da posiciones importantes, no pue-
do menos que pensar en una tercera reencarnación del 
PRI que está naciendo.

El hecho es que el país tiene que cambiar, y si es en 
paz, mucho mejor. Lo malo sería que Morena heredara 
las mañas de los peores  priístas reconocidos por ladro-
nes y convenencieros, algunos de los cuales, lamenta-
blemente, ya están ahí, pero hay que ver hasta dónde 
los deja llegar su indiscutible nuevo íder. 

www.javiermedinaloera.com

MORENA, ¿REENCARNACIÓN 
DEL PRI?

>RESPUESTAS<

Derivado a las observaciones que realizó la Audito-
ría Superior del Estado de Jalisco a la Cuenta Pú-
blica 2016, al Gobierno del Estado, en la que de-
tectaron irregularidades por más de 32 millones 

de pesos, Educación Jalisco tiene el monto mayor de dichas 
observaciones por más de 13 millones de pesos correspon-
dientes al Servicio de Alimentación de las Escuelas de Tiem-
po Completo, mismo que fueron entregados a 77 escuelas.

Cabe mencionar que la Coordinadora General, antes 
Coordinadora de Administración y responsable de la entrega 
de dicho recurso, explicó según el diario NTR Guadalajara, 
que la dependencia presentó denuncia penal en contra de 15 
directores de Escuelas de Tiempo Completo, por no entregar 
la comprobación de los recursos ejercidos para dicho obje-
tivo, sin embargo no se conoce el contexto de la operación 
de dicho recurso. 

Según el acuerdo 18/12/15 decreto por el que se expiden 
las Reglas de Operación del Programa de Escuelas de Tiem-
po Completo (PETC), establece que la Autoridad Educativa 
Local es responsable de entregar los recursos para la opera-
ción del programa, lo que deberá hacer oportunamente. Esto 
no se cumple, primeramente en el recurso para el pago de los 
docentes, que realiza directamente la dependencia estatal, así 
como la entrega del recurso para el fortalecimiento de la Au-
tonomía de Gestión, mismo que cada año se ejerce a través 
de cheques o cuentas bancarias, directamente por parte de 
los directores, a quienes se les entrega un manual de opera-
ción, gasto y comprobación del recurso, con base a la Ley de 
Responsabilidad Financiera y Hacendaria, así como por las 
Propias Reglas de Operación de cada decreto por año fiscal. 

Lo que la Coordinación General, tampoco explica a me-
dios es que para el Servicio de Alimentación en ningún ejer-
cicio fiscal se había entregado recursos en efectivo a través 
de cuentas bancarias a nombre de Directores, además esa 
dispersión del recurso se realizó en periodo no ordinario de 
trabajo escolar, pues se citó a los directores el 23 de diciem-
bre, ya en periodo vacacional, con una capacitación verbal, 
sin manuales de comprobación y con muy poco tiempo para 
el ejercicio de dicho recurso, por el cierre de año fiscal, con 
recomendaciones de parte de la Coordinación Estatal de Es-
cuelas de Tiempo Completo para la compra de alimento con 
proveedores que facturarían los montos totales de gasto y 
posteriormente realizarían la entrega de los productos o bus-
car esta estrategia con proveedores de la elección de direc-
tivos. Para los directores esta operación de gasto era nueva, 
con incertidumbre y con diversas dificultades para llevar a 
cabo el gasto en 3 días hábiles, sacrificando su periodo va-

cacional e incluso asumiendo riesgos en ese diciembre de 
2016, para el beneficio de los alumnos. 

La Secretaría de Educación Jalisco con regularidad cada 
año ejercen ellos el recurso para la compra de alimentos, 
mismos que eran entregados en especie a las escuelas y los 
directores eran responsables de lo que recibían, algunos ali-
mentos, por cierto, que fueron regresados a la Coordinación 
Estatal porque estaban en mal estado, cabe mencionar que 
nunca se ha tenido transparencia de los montos asignados 
en especie a las escuelas, pues según el Decreto 18/12/2015 
corresponden 15 pesos por niño para el periodo de febrero a 
diciembre, así como me surge una pregunta: ¿Por qué ago-
taron el tiempo ordinario para el ejercicio de ese recurso? 
¿Por qué usaron a los directores, los que accedieron, para no 
perder ese recurso? Pero lo hicieron poniéndolos en graves 
riesgos de complicaciones jurídicas como hoy la demanda 
penalmente para evadir responsabilidades. 

Más allá de la responsabilidad o no de los 15 directores 
denunciados, lo que me parece que se pudo evitar es la de-
manda, considerando el contexto de cómo se operó ese re-
curso, estaban obligados a solventar las irregularidades, que 
por cierto yo personalmente advertí de este riesgo, tiempo 
tuvieron suficiente y la Reglas de Operación les obliga a ello. 

@FlavioMendozaNA

HAY MÁS 
RESPONSABLES

OPINIÓN
Flavio 
Mendoza

Por |

>Fuego Cruzado<
Fue un error la agenda socialista que el 
PAN abanderó en 2018. Se traicionaron 
los principios y se traicionaron a los 
simpatizantes”.

El encuentro con Ricardo Anaya fue muy 
positivo, es una persona que en Acción 
Nacional le tenemos reconocimiento y 
agradecimiento. Intercambiamos opiniones del 
proceso electoral y el papel que debe jugar el 
PAN en esta nueva etapa”.

PANCHO BÚRQUEZ/
SENADOR DE LA REPÚBLICA DEL 

PAN POR SONORA

DAMIÁN ZEPEDA/
PRESIDENTE INTERINO DEL PAN

ALFARO Y CORRAL:
¿CREARÁN FRENTE DE GOBERNADORES NO ALINEADOS? 
Para mucho de qué hablar da la reunión del gobernador electo de Jalisco Enrique Alfaro con el 
gobernador de Chihuahua, Javier Corral, quienes tienen un temperamento colérico muy pareci-
do. La pregunta es si ambos formarán el grupo de los gobernadores no alineados o anti-Amlo, 
a propósito de las posturas que han asumido ante algunos anuncios que el Presidente electo 
ha dado a conocer. El jalisciense ha remarcado que defenderá el respeto a la Constitución y a 
la soberanía de Jalisco, con mensajes velados que está dispuesto de ir a la guerra. Al estratega 
chino Sun Tzu se le adjudica la frase si quieres la paz, haz la guerra. Habrá que ver cómo termina 
esta estrategia política del arrebatado político jalisciense de confrontarse con López Obrador.    

LO QUE LA COORDINACIÓN GENERAL, 
TAMPOCO EXPLICA A MEDIOS ES QUE 
PARA EL SERVICIO DE ALIMENTACIÓN 

EN NINGÚN EJERCICIO FISCAL SE 
HABÍA ENTREGADO RECURSOS 

EN EFECTIVO A TRAVÉS DE 
CUENTAS BANCARIAS A NOMBRE 

DE DIRECTORES, ADEMÁS ESA 
DISPERSIÓN DEL RECURSO SE 

REALIZÓ EN PERIODO NO ORDINARIO 
DE TRABAJO ESCOLAR, PUES SE 

CITÓ A LOS DIRECTORES EL 23 DE 
DICIEMBRE.

METÁSTASIS
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PRIMERO ES JALISCO
“Quiero dejar de una vez mi compromiso el problema del 
abasto del agua en Los Altos, y todo este debate sobre la 
presa el Zapotillo, el mensaje tiene que ser muy sencillo, 
si estamos haciendo una presa en nuestro estado, primero 
tenemos que hacer que el agua de esa presa le sirva a los 
intereses de Los Altos y a Guadalajara”.

ENRIQUE ALFARO/
GOBERNADOR ELECTO DE JALISCO

“GANAR GANAR”
“El agua de la presa El Zapotillo es prioridad de León y 
otras partes del Estado, le presentaremos el proyecto al 
Presidente López Obrador (…) La presa de El Zapotillo es 
tan importante tanto para Jalisco como para Guanajuato y 
León en particular, por lo que la apuesta debe ser “ganar 
ganar”.

DIEGO SINHUÉ RODRÍGUEZ VALLEJO/
GOBERNADOR ELECTO DE GUANAJUATO

EL ZAPOTILLO ES INFAME
“El eterno proyecto inconcluso de Vicente Fox, Felipe Cal-
derón y Enrique Peña Nieto, que no lograron concluir para 
garantizar dos décadas de abasto de agua para la ciudad 
de León (…) Eso de la presa lleva muchísimo tiempo y es 
infame pensar que se quiera inundar un par de pueblos, 
acabando con su historia y todo porque quieren que el 
agua de Jalisco se la mandemos a Guanajuato”.

YEIDCKOL POLEVNSKY/
PRESIDENTA NACIONAL DE MORENA

LA CORTINA NO SE MUEVE
“Respetaremos la posición de la Conagua de mantener 
la cortina de la Presa el Zapotillo a 80 metros de altura. 
Nos concentraremos en implementar acciones inmediatas 
y sustentables que nos permitan garantizar el abasteci-
miento del AMG con las fuentes actuales y con los escu-
rrimientos del Río Verde”.

ENRIQUE ALFARO/
GOBERNADOR ELECTO DE JALISCO

Por Raúl Cantú

El discurso del po-
lítico de oposición 
tendrá que guardar 
Enrique Alfaro y 

demostrar con hechos la 
solución de problemas, al-
gunos de ellos añejos, como 
el del agua, para cumplir 
su sueño de ser “el mejor 
gobernador en la historia 
de Jalisco” y su nombre en 
el futuro pueda aparecer al 
lado de los grandes jalis-
cienses trascendentes en le-
tras doradas.

El tema es el agua, pro-
blema que no han podido 
resolver los seis goberna-
dores que le han antecedido 
entre 1989 (Guillermo Co-
sío Vidaurri) y 2018 (Aris-
tóteles Sandoval), pasando 
por  Carlos Rivera Aceves 
(interino), Alberto Cárde-
nas Jiménez (1995-2000), 
Francisco Ramírez Acuña 
(2000-2006) y Emilio Gon-
zález Márquez (2006-2012).

“Cuando los problemas 
no se resuelven a tiempo, 
con la oportunidad, después 
es más difícil encontrarle 
solución”, llegó a expresar 
el ex gobernador de Jalisco, 
Guillermo Cosío, a propósi-
to del derrotero que ha lleva-
do el problema del agua en 
Jalisco, cuando los goberna-
dores que le siguieron se han 
dedicado a patear el bote o 
simplemente sus proyectos 
han sido fallidos, cuando di-
versos intereses se han cru-
zado en el camino que han 
complicado la solución al 
problema de abastecimiento 
de agua a la zona metropoli-
tana de Guadalajara.

ALFARO CONTRA 
EL TRASVASE A LEÓN
Conforme a lo que En-

rique Alfaro declaró como 
alcalde de Guadalajara y de 
candidato a gobernador, su 
lucha será porque el cien por 
ciento del agua que almace-
ne la presa de El Zapotillo 
sea para Jalisco con la cor-
tina a 80 metros de altura, 

sin que se tengan que inundar los pueblos de Temacapulín, 
Acasico y Palmarejo, como lo planteó la iniciativa de Cona-
gua con el acuerdo del 2005.

Los intereses de Jalisco sobre todo, fue la sentencia que 
lanzó como candidato al Gobierno del Estado por Movi-
miento Ciudadano, Enrique Alfaro, que incluye el debate 
del trasvase de agua cuando se termine la presa El Zapoti-
llo, que el actual gobierno federal busca dar a León, Gua-
najuato.

“Quiero dejar de una vez mi compromiso el problema 
del abasto del agua en Los Altos, y todo este debate sobre 
la presa el Zapotillo, el mensaje tiene que ser muy sencillo, 
si estamos haciendo una presa en nuestro estado, primero 
tenemos que hacer que el agua de esa presa le sirva a los 
intereses de Los Altos y a Guadalajara”, expresó Alfaro el 
candidato. 

“Vamos a defender a Jalisco y vamos a evitar que se 
haga el trasvase de agua a León Guanajuato de la presa El 
Zapotillo”, sentenció.

Alfaro dijo respetar a la ciudad de León y sus ciuda-
danos, pero que el historial de gobernadores arrodillados 
ante el presidente de la República terminará en caso de que 
llegue a Palacio de Gobierno.

“Respetamos a la gente de León, sabemos que son 
mexicanos, pero no es posible que por los intereses de un 
presidente de México, que sometió a los gobernadores de 
Jalisco, a los de un partido y otro”, precisó.

LA CONTROVERSIA CONSTITUCIONAL
A través de los legisladores del Partido Movimiento 

Ciudadano, Alfaro inició controversia constitucional ante 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación contra el acuerdo 
de 2005 para edificar la presa El Zapotillo y que ya sufrió su 
primer revés en la búsqueda que se firme un nuevo acuerdo 
para la utilización de las aguas que allí se almacenen que 
provienen del río Verde.

El diputado Augusto Valencia de la bancada de Movi-
miento Ciudadano, tras el rechazo de la Suprema Corte de 
Justicia de entrar a revisar el acuerdo del 2005, por consi-
derar que esta controversia está fuera de tiempo, indicó que 
el Congreso del Estado insistirá, advirtiendo la ausencia en 
la discusión los derechos de vía en aquel documento que 
se firmó.

El legislador emecista tiene claro que mas que un tema 
jurídico, la Presa de El Zapotillo es político, y la decisión 

>CHOCARÁN JALISCO  Y GUANAJUATO

EN MANOS DE LÓPEZ OBRADOR 
EL FUTURO DE EL ZAPOTILLO

está en manos de quien será Presidente de México, de quien 
dirigirá la Conagua, y de los gobernadores de Jalisco y Gua-
najuato.

Sin embargo, ellos insistirán en que la Suprema Corte 
de Justicia realice el análisis a fondo de lo que se demanda. 

SE AGOTÓ EL AGUA
En la visión de los asesores del gobernador electo Enri-

que Alfaro, en la zona metropolitana de Guadalajara existe 
un déficit de 6 metros cúbicos, además de la carencia que 
tiene la región de Los Altos de Jalisco que estiman de 3.8 
metros cúbicos, por lo que la necesidad es de 9.8 metros 
cúbicos por segundo.

Los técnicos del futuro gobernador en el tema del agua 
están convencidos que en la cuenca del río Verde no existen 
ni 8.3 metros cúbicos por segundo  para dar vida al acuerdo 
de 2005, ni los 7.5 metros cúbicos que aseguró el goberna-
dor Aristóteles Sandoval, sino 5.8 metros cúbicos y que a 
juicio de Alfaro todo este volumen se debe quedar en Ja-
lisco.

NO INUNDAR TEMACAPULIN
En el esquema de soluciones a problemas de consumo 

de agua de los jaliscienses del futuro gobernador, la cortina 
de la presa de El Zapotillo no debe pasar de 80 metros de 
altura y evitar se inunde Temacapulín, dejando todo el agua 
para Jalisco, con el argumento de que genera menos gases 
de nivel de invernadero. Son 5.3 metros cúbicos los que en 
verdad se pueden disponer del río Verde y con esa lógica 
que se asume la posición de “No al trasvase a León”, como 
lo planeó Conagua y se estableció en el acuerdo del 2005 
entre esta dependencia federal administradora del agua y lo 
gobiernos de Guanajuato y Jalisco.

Enrique Alfaro al respecto dejó plasmada su posición 
con los siguientes argumentos:

“Sabemos que las aguas son bienes nacionales, pero se 
debe priorizar a los habitantes de la cuenca (del río Verde) 
que está en Jalisco”.

Fue así como los legisladores del Partido Movimiento 
Ciudadano que forman parte de la LXI Legislatura del Es-
tado argumentaron para ir a la controversia constitucional 
contra la cesión de servidumbre carretera para el proyecto 
de acueducto de la trasnacional Abengoa”.

NUEVA GESTIÓN DEL AGUA
Entre las soluciones que ofrece Enrique Alfaro en la 

búsqueda de solución a esta problemática es una “nueva 
gestión integral del agua”, pasar a un sistema metropolitano 
que permita ahorrar agua, actualizar la exigencia de infraes-
tructura para captar agua de lluvias, y establecer una nueva 
técnica para definir proyectos que sean necesarios.  

Enrique Alfaro y el reto de resolver un problema que se ha discutido durante 30 años con miles de millones de esos gastados inútil-
mente en proyectos fallidos.

En la zona me-
tropolitana de 
Guadalajara 
existe un déficit 
de 6 metros cú-
bicos por segun-
do, además de 
la carencia que 
tiene la región 
de Los Altos de 
Jalisco que se 
estima alcanza 
los 3.8 metros 
cúbicos, por lo 
que la necesidad 
es de 9.8 me-
tros cúbicos por 
segundo”.

ASESORES DEL 
GOBERNADOR 

ELECTO ENRIQUE 
ALFARO

Y el problema del agua estará en el top ten de su agen-
da de refundación. Antes de Alfaro seis gobernadores no 
pudieron o no quisieron resolver el problema de abasteci-
miento de agua a la zona metropolitana de Guadalajara y los 
municipios de Los Altos de Jalisco.

 Enrique Alfaro plantea que no puede postergarse más la 
apuesta por una nueva gestión del agua, que dé respuesta a 
los problemas de escasez y contaminación que se viven en 
el estado. “Por ello, es importante ser enfáticos en algunas 
de las acciones que nuestro gobierno tomará en torno a este 
delicado tema, en el que se incluye el abasto, el saneamiento 
y el uso de los escurrimientos”.

Sobre el abastecimiento de agua potable para el área me-
tropolitana de Guadalajara –dijo-, respetaremos la posición 
de la Conagua de mantener la cortina de la Presa el Zapotillo 
a 80 metros de altura. Nos concentraremos en implementar 
acciones inmediatas y sustentables que nos permitan garan-
tizar el abastecimiento del AMG con las fuentes actuales y 
con los escurrimientos del Río Verde. Estas acciones son:

1.- Recuperación de caudales a través de las redes exis-
tentes, ya que el 40% de las redes cuentan con una anti-
güedad de 30 a 70 años; y la rehabilitación de pozos pro-
fundos y la conservación de manantiales en Los Colomos. 
Con estas acciones esperamos recuperar mil 725 litros por 
segundo.

2.- La rehabilitación de acueducto Guadalajara-Chapa-
la, con la limpieza de tramos que tienen incrustaciones y 
daños, y así recuperar su capacidad de conducción. Tan sólo 
con esta acción llegarían mil 500 litros por segundo de los 
ya concesionados, es decir, ni un sólo litro más del Lago de 
Chapala.

3.- La activación del sistema El Purgatorio el cual con-
tinúa detenido. Estimamos que en 3 años se incorporarán 
5 mil 600 litros por segundo que permitirán, junto con las 
acciones anteriores, cubrir el déficit de agua en el AMG y 
dotar de agua a todas las zonas que están fuera de la infraes-
tructura que maneja el SIAPA y que tradicionalmente han 
sido olvidadas en la planeación.

Respecto al saneamiento, Alfaro Ramírez propone una 
serie de acciones que según él, resolverán las demandas 
existentes y consolidarán el saneamiento de aguas residua-
les en el Área Metropolitana de Guadalajara en un periodo 
de 10 años y se fomentará el reúso. Las acciones que pro-
pone son:

1.- Ampliar la planta de tratamiento del Ahogado y la 
construcción de colectores faltantes.

2.- Crear infraestructura faltante para conducir las aguas 
de las cuencas San Gaspar, Osorio y San Andrés a la planta 
de tratamiento de Agua Prieta.

3.- Crear infraestructura de tratamiento y colectores en 
Río Blanco.

4.- En la ribera de Chapala rehabilitar y ampliar la in-
fraestructura de tratamiento existente.

Por otro lado, para atender la problemática de control de 
escurrimientos pluviales, el futuro gobernador expuso como 
candidato que en el Área Metropolitana de Guadalajara se 
requiere una solución de fondo para acabar con las inunda-
ciones que afectan en cada temporal de lluvias.

Para esto –sentenció-, proponemos el inicio de la cons-
trucción de una red de colectores pluviales que permitan su 
desalojo ordenado. La propuesta es iniciar con las cuencas 
de Atemajac y San Juan de Dios, aprovechando la infraes-
tructura existente en la misma, la cual se interconectará al 
nuevo sistema.

En cuanto a las acciones en las diferentes regiones del 
estado, Alfaro Ramírez hizo saber su disponibilidad para 
apoyar a los municipios con programas de rehabilitación de 
fuentes de abastecimiento, con la ampliación de redes de 
servicios de agua potable y drenaje, para así garantizar a 
los jaliscienses el funcionamiento de los servicios básicos 
en esta materia.

“En saneamiento de aguas residuales coadyuvaremos 
para la rehabilitación de la infraestructura existente y la 
creación de nuevas plantas de saneamiento”, sentenció.

LA GUERRA QUE VIENE

LA POSICIÓN DE GUANAJUATO
EL CHOQUE ENTRE DOS GOBIERNOS

Un conflicto entre dos estados por el tema del agua, 
se avecina entre los gobernadores de Jalisco y Guana-
juato. 

Al gobierno de Andrés Manuel López Obrador le toca-
rá buscar solución al problema del abastecimiento de agua 
tanto para Jalisco como la ciudad de León. La pregunta es 
si este problema de falta de agua que sufre la zona Metro-
politana de Guadalajara, la Zona de los Altos y la ciudad 
de León, forma parte de las prioridades del futuro gobierno 
federal.

El gobernador de Guanajuato, Diego Sinhué Rodríguez 
Vallejo, considera que la presa de El Zapotillo es tan im-
portante tanto para Jalisco como para Guanajuato y León, 
en particular, por lo que la apuesta debe ser “ganar ganar”.

ABERRACIÓN Y ATROCIDAD
La presidenta nacional de Morena, Yeidckol Polevnsky,  

entrevistada por periodistas de Guanajuato (AM Diario) ca-
lificó de “aberración y atrocidad” a la presa de El Zapotillo, 
lo que genera incertidumbre en Guanajuato.

“El eterno proyecto inconcluso de Vicente Fox, Felipe 
Calderón y Enrique Peña Nieto, que no lograron concluir 
para garantizar dos décadas de abasto de agua para la ciu-

dad de León (…) Eso de la presa lleva muchísimo tiempo y 
es infame pensar que se quiera inundar un par de pueblos, 
acabando con su historia y todo porque quieren que el agua 
de Jalisco se la mandemos a Guanajuato, donde el tema del 
agua está privatizado y la venden a precios altísimos, y lue-
go mandársela a Jalisco tratada”.

“Es una aberración todo el planteamiento y tendría que 
considerarse y buscarse otro tipo de opciones”, expresó la 
lideresa de Morena.

La licitación para construirse la presa de El Zapotillo se 
publicó en 2008 y a finales del pasado año el avance era del 
86 por ciento con una inversión total de 17 mil 832 millones 
de pesos, 33 por ciento más que el monto establecido en un 
principio.

EN MANOS DE LÓPEZ OBRADOR
El destino final de El Zapotillo quedará en manos del fu-

turo Presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, 
toda vez que ellos decidirán si destinarán recursos para la 
infraestructura faltante.

Para que León pudiera utilizar el agua de la presa de El 
Zapotillo se requiere la construcción de un acueducto de 
130 kilómetros que iría de Los Altos a León lo que no está 

determinado.
Desde hace dos años los trabajos de la presa El Zapo-

tillo están parados, tras la quiebra de la empresa española 
Abengoa, propietaria de la constructora de la Presa de El 
Zapotillo, que mantiene detenidas las labores y los ductos 
que se trasladaron de Monterrey siguen en el abandono. El 
acueducto a León, Guanajuato tendría un costo de 7 mil 
millones de pesos inicialmente, pero a costos actuales la 
cantidad ha aumentado a 9 mil millones de pesos.  

Diego Sinhué Rodríguez Vallejo, gobernador electo de Guanajua-
to, busca que el agua de la Presa de El Zapotillo llegue a León.

Al futuro Presidente de México, Andrés Manuel López Obrador le 
tocará decidir el futuro de la presa de El Zapotillo.
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UNA TERCERA PARTE
“Aquellos partidos que obtuvieron muchos votos ya no 
tendrán la oportunidad de recibir fondos sobre 330 mi-
llones de pesos, solo sobre 99 millones, lo que significa 
que todos los partidos verán reducido el subsidio que 
perciben. Los partidos políticos lo saben, recordemos que 
las fuerzas políticas representadas en el Congreso fueron 
quienes aprueban las leyes”.

LA LEY KUMAMOTO
“La distribución del recurso a través de la fórmula Kuma-
moto “Sin voto no hay dinero” se va a emplear hasta el 
año electoral 2021, que tiene que ver con ese 58% de par-
ticipación de votantes que tuvimos en las urnas el pasado 
1 de julio y sobre esa base se hará la construcción y el 
reparto de la bolsa de recursos”.

PÉRDIDA DE REGISTRO
 “No se ha tomado esa determinación porque tenemos que esperar a que el INE haga 
la dictaminación, para que luego nos notifique quiénes perdieron el registro nacional y 
esperar entonces las resoluciones de los tribunales para ver cuántos de aquellos parti-
dos nacionales que perdieron el registro, deciden ser partidos locales en virtud de que 
alcanzaron este porcentaje”.

EL FINANCIAMIENTO PRIVADO
“Cambió la ley, pero no cambió la regla, sigue siendo mayor el recurso público que 
percibe, que el privado; el privado no puede rebasar el 10%, esta regla tendría que 
enmendarse para que entonces sea la propia militancia la que sostenga a los partidos, 
por hoy, baja el subsidio público y baja el privado, el INE en todos los casos fiscalizará 
de que esta regla se cumpla”.

Por Mario Ávila

Hablando en el 
lenguaje estric-
tamente tapatío, 
se puede decir 

que hasta ahora los par-
tidos políticos en Jalisco 
recibían “mucho” de sub-
sidio en años no electora-
les y en años electorales 
recibían “bien mucho”; en 
cambio del 2019 en ade-
lante, en años electorales 
recibirán “poquito” y en 
años no electorales “bien 
poquito”.

Esto a raíz de las en-
miendas legales a la Cons-
titución Política del Esta-
do de Jalisco y al Código 
Electoral y de Participa-
ción Social del Estado de 
Jalisco que se dieron des-
de el 2017, en donde se 
modificó la fórmula para 
repartir el subsidio públi-
co a los partidos políticos, 
reduciendo en dos terceras 
partes el dinero que reci-
ben en años no electorales 
y ligando el dinero que re-
ciben en años electorales, 
al porcentaje de votantes 
que se presenten a las ur-
nas en el proceso electoral 
inmediato anterior; lo que 
significa que en años no 
electorales el subsidio se 
reducirá en un 66% y en 
años electorales bajará en 
casi un 42% atendiendo a 
la ley impulsada por Pedro 
Kumamoto denominada 
“Sin voto no hay dinero”.

Hablando en pesos y 
centavos, el presidente 
del Instituto Electoral y 
de Participación Ciudada-
na del Estado de Jalisco, 
Guillermo Amado Alcaraz 
Cross, expuso a manera de 

“Gobernador Electo”, porque ya tenía previsto salir de 
vacaciones en un viaje a Rusia para acudir a la final de 
la Copa del Mundo de Futbol y le encomendó acudir a 
la ceremonia y recoger el nombramiento al presidente 
del Partido Movimiento Ciudadano en Jalisco, Guiller-
mo Medrano.

Conciencia Pública.  ¿Presidente, de acuerdo a las 
modificaciones legales, como quedará el presupuesto 
público para los partidos políticos para el año 2019?

G. Alcaraz Cross. Mira, para años no electorales, el 
legislador consideró en la pasada reforma tomar la mis-
ma fórmula que existe, pero en lugar de aplicar el 65% 
de la unidad de medida de actualización, se aplica sola-
mente el 20% y con ello necesariamente la reducción se 
hará en dos terceras partes. Se llegará a una tercera parte 
de lo que representaba antes, y te lo explico… teníamos 
330 millones de pesos en el último año no electoral para 
el gasto ordinario y actividades específicas de los par-
tidos, y hoy se impactará de manera importante hasta 
llegar a la cantidad de 99 millones de pesos para todos 
los partidos con registro. Y una vez que se determina la 
bolsa, en este caso de 99 millones de pesos, el 30% se 
habrá de distribuir de manera igualitaria entre todos los 
partidos políticos que conserven el registro en el Estado 
y el 70% restante se habrá de dividir en razón del voto 
que se obtuvo en la elección de diputados.

Conciencia Pública.  ¿Podría ser un poco más es-
pecífico?

G. Alcaraz Cross. En concreto, para definir el presu-
puesto del 2019, tomaremos la bolsa de 330 millones de 
pesos que se ejercieron en el año no electoral (2017) y 
sobre esa misma bolsa se hará un nuevo cálculo, utilizan-
do la variable de las personas registradas en el Padrón 
Electoral, multiplicado ya no por el 65% de la unidad de 
medida y actualización, sino solo por el 20% planteado 
en la reforma legal, para dar como resultado una bolsa 
que se habrá de distribuir entre los partidos políticos, es 
decir si en el 2017 esa bolsa a repartir fue de 330 millo-
nes de pesos, ahora será de solo 99 millones de pesos 
para el 2019.

LA FÓRMULA KUMAMOTO HASTA 2021 
Conciencia Pública.  ¿Para años electorales el 

subsidio será diferente?
G. Alcaraz Cross. La distribución del recurso se hará 

a través de la fórmula Kumamoto, esta iniciativa de “Sin 
voto no hay dinero” se va a emplear hasta el año electo-
ral 2021, cuando ya aplicará la fórmula propuesta por el 
diputado independiente que tiene que ver con ese 58% 
de participación de votantes que tuvimos en las urnas el 
pasado 1 de julio y sobre esa base se hará la construcción 
y el reparto de la bolsa de recursos.

Conciencia Pública.  ¿Es decir para la elección del 
2021 la reducción también será considerable?

G. Alcaraz Cross. Hay una diferencia importante 
para un año electoral, mientras que en el 2018 se ejer-
cieron 440 millones de pesos, para el 2021 además de la 
reducción del 66% en el subsidio para actividades per-
manentes y actividades específicas, habrá otra reducción 
en el rubro del subsidio público para la obtención del 
voto (campañas), dinero que se otorgará en función de 
gente que salió a votar en la elección inmediata anterior 
y en el 2018 el abstencionismo fue de 42%, justo en ese 

>EN 2019 DE 330 DISMINUIRÁ A 99 MILLONES

BAJARÁN 66% EL SUBSIDIO
A LOS PARTIDOS POLÍTICOS

mismo porcentaje habrá de reducir el recurso a distribuir 
entre los partidos, de acuerdo a la ley “Sin voto no hay 
dinero” que ya aplicará en el 2021.

A TODOS LOS PARTIDOS LES IMPACTARÁ 
Conciencia Pública.  ¿Cuál es la recomendación a 

los partidos políticos que hoy se quedan prácticamen-
te en la inanición?

G. Alcaraz Cross. Híjole, yo creo que son sensibles 
a la situación que prevalecerá a partir de este cálculo 
que vamos a hacer, no solamente para los partidos que 
obtuvieron pocos votos, sino que los impactará a todos; 
inclusive aquellos partidos que obtuvieron muchos votos 
ya no tendrán la oportunidad de recibir fondos sobre 330 
millones de pesos, solo sobre 99 millones, lo que signifi-
ca que todos los partidos verán reducido el subsidio que 
percibe. Los partidos políticos lo saben, recordemos que 
las fuerzas políticas representadas en el Congreso fueron 
quienes aprueban las leyes, claro que los partidos están 
enterados y por supuesto que tendrán que ajustarse a un 
techo presupuestal que define la prerrogativa económica 
que perciben.

Conciencia Pública.  ¿Los que se van, es decir los 
que pierden el registro y los que podrían crearse no 
moverían la bolsa económica?

G. Alcaraz Cross. La bolsa se mantiene, la diferen-
cia es solo cómo se distribuye, si tenemos partidos de 
nueva creación tendrían que recibir una cantidad igual 
que el resto de los partidos, percibiendo un 2% de la bol-
sa de los partidos para comenzar a operar y eso se man-
tiene siempre que en el siguiente proceso mantengas el 
3% de los votos, ya con un tratamiento igualito que todos 
los partidos; en tanto que en el caso de los partidos que 
pierden el registro, el dinero que les tocaría se redistribu-
ye con los que quedaron, es decir la bolsa sigue siendo 
la misma, si hay menos partidos les toca de a más, si hay 
más partidos les toca de a menos.

SIN DEFINIR AUN LOS PARTIDOS 
QUE PIERDEN REGISTRO
Conciencia Pública.  ¿Cuántos partidos están en 

riesgo de perder el registro?
G. Alcaraz Cross. No se ha tomado esa determina-

ción porque tenemos que esperar a que el Instituto Na-
cional Electoral haga la dictaminación, para que luego 
nos notifique quiénes perdieron el registro nacional y es-
perar entonces las resoluciones de los tribunales para ver 
cuántos de aquellos partidos nacionales que perdieron 
el registro, deciden ser partidos locales en virtud de que 
alcanzaron este porcentaje; por cierto a este porcentaje 
podremos llegar solo cuando sepamos cuántos votos en 
realidad hubo, las nulidades de las casillas tienden en to-
dos los casos a reducir el número de votos y eso permite 
limitar la base y que los votos de cada partido crezcan 
proporcionalmente, lo que les daría más posibilidades de 
llegar al límite del 3%. No podemos adelantarnos ahori-
ta, si algún partido se encuentra cerca de obtener el límite 
de votos requerido, con las nulidades podría legar al 3%.

SE ABSTIENE DE OPINAR
Conciencia Pública.  ¿Pero hablando estrictamen-

te con la elección de diputados locales, cuántos par-
tidos no obtuvieron el 3% y por ende cuántos perde-

Sobre los partidos políticos que podrían perder el registro en Jalisco, Guillermo Alcaraz Cross, esperará al cómputo final que realice el 
INE, considerando los votos anulados, después de que se revisen y resuelvan todas las impugnaciones.

El presidente del IEPC, Guillermo Alcaraz Cross, explica en entrevista con Conciencia Pública los porcentajes en que disminuirá el 
subsidio a los partidos políticos en el 2019, como consecuencia de las reformas aprobadas por el Congreso del Estado.

De los 330 mi-
llones de pesos 
que recibieron 
los partidos 
políticos en el 
2017, el subsi-
dio oficial caerá 
para el 2019 a 
solo 99 millones 
de pesos, repar-
tidos entre todos 
los que manten-
gan el registro 
en Jalisco”.

GUILLERMO 
ALCARAZ CROSS/
PRESIDENTE DEL 

INSTITUTO 
ELECTORAL Y 

PARTICIPACIÓN 
CIUDADANA DE 

JALISCO

rían el registro?
G. Alcaraz Cross. Yo quisiera no opinar en ese sen-

tido, porque también forma parte de las nulidades que 
pueden darse y también puede cambiar esta base sobre 
la que luego se calcula el 3% y no quisiera contaminar 
alguna decisión que tuviera que tomar alguna autoridad 
jurisdiccional.

Conciencia Pública.  ¿Cuándo tendrá que tomarse 
esta decisión?

G. Alcaraz Cross. En septiembre tendrá que agotar-
se lo local y un día previo a la entrada de cada gestión 
tiene que resolverse lo federal, tiene que resolverse un 
día antes para que empiecen los mandatos en tiempo, 
entonces tendremos septiembre, octubre, noviembre y 
diciembre para que inicien los cargos de elección.

Conciencia Pública.  ¿Es momento en que la mem-
bresía se tiene que hacer cargo del mantenimiento de 
los partidos políticos?

G. Alcaraz Cross. No. Cambió la ley, pero no cambió 
la regla, sigue siendo mayor el recurso público que percibe, 
que el privado; el privado no puede rebasar el 10%, esta re-
gla tendría que enmendarse para que entonces sea la propia 
militancia la que sostenga a los partidos, por hoy, baja el 
subsidio público y baja el privado, el INE en todos los casos 
fiscalizará de que esta regla se cumpla.

ejemplo que si en el año 2017 que no hubo proceso elec-
toral, el presupuesto para los partidos políticos fue de 
330 millones de pesos, para el 2019 la bolsa para repartir 
entre los partidos que mantengan el registro será de ape-
nas 99 millones de pesos.

Esta bolsa de 99 millones de pesos se habrá de re-
partir de dos maneras: el 30% se tendrá que distribuir de 
manera pareja e igualitaria entre los partidos políticos 
que mantengan el registro y el 70% restante se entregará 
de acuerdo al porcentaje de votación que cada partido 
haya obtenido en la elección de diputados.

Y para acentuar esta drástica reducción en el subsidio 
a los partidos a partir del año entrante, habrá que recor-
dar que dentro de las modificaciones legales, los diputa-
dos solo impactaron con sus decisiones al financiamiento 
público, no al privado, por lo que al bajar el dinero públi-
co, también bajará el dinero privado que reciben ya que 
por ley el recurso privado no puede ser mayor al 10% del 
total del subsidio público.

La entrevista con el titular del órgano electoral en la 
entidad, se dio una vez que se celebró una reunión pri-
vada entre los consejeros, en donde siguen analizando 
los temas post electorales, como es el caso concreto del 

financiamiento, la situación de los partidos que no al-
canzaron el 3% de los votos, la liquidación del personal 
eventual que se contrató para la jornada electoral y la de-
finición del presupuesto de egresos 2019 del organismo.

 
LA ENTREVISTA
La conversación con la autoridad máxima en el Es-

tado a nivel electoral, Guillermo Alcaraz Cross, una vez 
apostados en la sala de juntas anexa a la oficina de la 
Presidencia del IEPC, se inició con un diálogo de mucho 
contenido político:

Conciencia Pública.  Buenas tardes presidente. 
¿Le pareció emotiva la entrega de la constancia de 
presidente electo para Andrés Manuel?

G. Alcaraz Cross. Sí. Igualito que aquí verdad… ji 
ji ji (risas).

Conciencia Pública.  ¿Y usted también ya viste 
con la tradicional playera en color naranja?

G. Alcaraz Cross. No. Este es color óxido… ji ji ji 
(risas).

Vale la pena recordar que en el caso de Jalisco, En-
rique Alfaro Ramírez decidió no presentarse a la entre-
ga de la constancia que lo acreditaba justamente como 

• En años no electorales el subsidio se reducirá 66%
• En años electorales el subsidio bajará al 44%
• La fórmula “Sin voto no hay dinero” hasta 2021

FINANCIAMIENTO PÚBLICO A 
PARTIDOS POLÍTICOS 2018
PAN                     82’539,423.63
PRI                       117’529,288.21
PRD                     36’981,466.31
PVEM                  35’258,359.33
MC                       124’652,129.53
PANAL                 31’864,484.68
PT                        2’858,834.34
MORENA             2’858,834.34
PES                      2’858,834.34
TOTAL                  437’401,654.71
INDEPENDIENTES     2’854.834.34
GRAN TOTAL              $ 440’260,489.06

FINANCIAMIENTO PÚBLICO A 
PARTIDOS POLÍTICOS 2019
Fórmula para determinar la cantidad a distri-
buir tomando en cuenta el Padrón Electoral en 
el Estado de Jalisco a julio del 2018, multipli-
cado por 20% del valor diario de la unidad de 
medida y actualización

Padrón electoral 6´001,492
Unidad de medida y actualización  
   $80.60
20% de la Unidad de medida y actualización  
   $16.1200
TOTAL   $ 96´744,051.04
Financiamiento para actividades específicas  
   $ 2’902,321.53
GRAN TOTAL  $ 99’646,372.57

GUILLERMO ALCARAZ CROSS / ENTREVISTA
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Por Mario Ávila

Para la agrupación 
denominada Wiki-
política, impulsora 
de la candidatura 

de Pedro Kumamoto y Jua-
nita Delgado al Senado de 
la República a más de una 
docena de fallidas candi-
daturas a las diputaciones 
locales y federales, “vienen 
cosas muy chidas”, según lo 
dijo el diputado local inde-
pendiente Pedro Kumamoto 
Aguilar, previo a su salida a 
la Ciudad de México, para 
participar en la celebración 
del Encuentro Nacional de 
Wikipolítica.

Expuso que pese a la de-
rrota en las urnas del pasado 
1 de julio, se siente satisfe-
cho por el crecimiento que 
registró Wikipolítica, no 
solo por la cantidad de can-
didatos independientes (14) 
que participaron en la elec-
ción, sino por la cantidad 
de ciudadanos optaron por 
ellos como la mejor alter-
nativa para desempeñar un 
cargo de elección popular.

“Yo creo que sí, el cre-
cimiento es indudable de 57 
mil votos en el 2015 a 763 
mil votos en el 2018 solo 
en la elección al Senado y 
en más de 1 millón de votos 
si hablamos de las candida-
turas a diputados locales y 
federales, el crecimiento es 
gigantesco”, planteó Kuma-
moto Aguilar quien recien-
temente se reintegró a su 
cargo de diputado en la LXI 
Legislatura local.

De ahí que el plantea-
miento que hará en el marco 
del Encuentro Nacional será 
en el sentido de “tomar con-
ciencia de la gran responsa-
bilidad que tenemos frente a 
nosotros y esa responsabili-
dad hay que enfrentarla de 
la mejor manera, teniendo 
la claridad de que hay mu-
chas personas que confían 
en nosotros, que quieren un 
cambio, que quieren un país 
en paz, un país justo, un país 
que reconozca los derechos, 
creo que ese va a ser el reto, 
poner estos temas sobre la 
agenda pública y creo que lo 
que estamos haciendo y me 
da mucho gusto”.

No obstante dejó en cla-
ro que el reto para la agru-
pación política que lo cobi-
ja, es demostrar que podrán 
sobrevivir ahora sin cargos 
públicos ni posiciones de 
representación popular: 

votos; en tercer sitio quedó Pedro Kumamoto y en cuarto 
sitio quedó la fórmula del PRI Rocío Corona Nakamura-
Hugo Rodríguez con solo 423 mil 452.

EL RETORNO AL CONGRESO DEL ESTADO
Sobre las tareas que habrá de desempeñar en los poco 

más de dos meses que le quedan a la actual legislatura, Ku-
mamoto Aguilar estableció que “en los próximos meses lo 
que estaremos haciendo, como lo anunciamos cuando diji-
mos que íbamos a regresar, en los casi tres meses que que-
dan pueden ser una gran oportunidad para sacar adelante un 
gran trabajo legislativo y dar un buen cierre a la legislatura 
y desde luego estar muy al pendiente de que no se vaya a 

comprometer el presupuesto del Congreso con gratificacio-
nes, prestaciones o con bonos indebidos”.

Es fundamental -expuso-, lograr pasar esta iniciativa de 
Ley de Comunicación Oficial de Difusión Gubernamental, 
será necesario echar abajo la llamada #LeyChayote y poner 
más candados para la inversión de recursos públicos en la 
contratación de espacios publicitarios en los medios de co-
municación. Los 6 mil millones de pesos desperdiciados en 
2017 en la promoción de la imagen del gobierno en turno 
nos deja claro que si no se tienen procesos claros, padrones 
públicos, así como criterios objetivos para decidir las pautas 
de los próximos gobiernos, estos podrían caer en excesos.

En cambio advierte que con su iniciativa “#MiDinero-
NoEsChayote” presentada para contrarrestar la Ley de En-
rique Peña Nieto en el Estado de Jalisco, lo que propone es:

1.- Que los logros del gobierno sean logros de las perso-
nas, no de los políticos: acabar con el uso electoral y perso-
nal de la publicidad oficial.

2.- Que no nos vuelva a gobernar nunca un copete: li-
mitar el gasto en publicidad oficial y comunicación social.

3.- Que los medios sean libres de reportar lo que sucede: 
acabar con el chayoteo, procurar libertad de prensa y de 
expresión.

4.- Que donde se invierta nuestro dinero, sirva para me-
jorar la vida de las personas: conformar un Padrón Estatal 
de Medios que contenga criterios para proteger los dere-
chos de sus trabajadores y audiencias.

5.- Que si se pasan de lanza, pase algo: sanciones para 
servidores públicos y medios que incumplan la ley.

>“VIENEN COSAS MUY CHIDAS”, APUNTA

GRAN RETO DE WIKIPOLÍTICA 
SERÁ SER INCLUYENTE 

CAYERON MUROS EN LA 
POLÍTICA LOCAL

Sobre el propósito de 
que los muros cayeran en el 
ámbito de la política estatal, 
Pedro Kumamoto dijo que 
la tarea sí se ha cumplido: 
“Yo creo que sí, pero no 
solo por la participación 
y el impulso de un diputa-
do, sino que en general el 
ánimo social así lo exigió, 
y a mí me da mucho gus-
to porque creo que ha sido 
una buena legislatura, creo 
que presentamos iniciati-
vas muy importantes y por 
ese lado yo me siento muy 
contento y satisfecho del 
trabajo que ya hemos hecho 
y del que vamos a terminar 
por hacer”.

Sobre la diferencia entre 
él como diputado indepen-
diente y los 4 diputados que 
hoy pretenden conformar 
una fracción independiente 
en el Congreso local, Pedro 
Kumamoto planteó: “Hay 
de independientes a inde-
pendientes, yo creo que es 
importante poder reconocer 
diferencia a nivel de ley y a 
nivel de reglamentos, para 
que puedan constituirse las 
fracciones sin importar los 
partidos políticos, porque 
al final del día lo que vemos 
es que estas personas de las 
que hablas son compañe-
ros más bien sin partido, es 
decir llegaron al Congreso 
por la vía de un partido po-
lítico, pero decidieron por 
los motivos que haya sido 
acabar con su participación 
en dicho espacio, pero yo lo 
que alcanzo a ver es una di-
ferencia muy grande y una 
diferencia que vale la pena 
señalar, unos son diputados 
sin partido y otros somos 
diputados independientes, 
es decir que llegamos por 
esta vía”.

A la pregunta de qué 
sigue para Kumamoto des-
pués del 1 de noviembre, 
la primera parte de la res-
puesta una ligera risita, lue-
go una pausa y después un 
apunte: “Desde mi punto de 
vista hay que pensarlo muy 
bien, no hay que pensarlo 
con la cabeza involucrada 
aún en el proceso electoral 
del 1 de julio, ya que debe 
de ser de una lectura respon-
sable que permita construir 
un proyecto político que le 
abone a la justicia social, a 
la igualdad y a acabar con 
los privilegios de la clase 
política en Jalisco”.

Finalmente sobre si 
visualiza un “choque de 
trenes” entre Alfaro y An-
drés Manuel, el diputado 
independiente precisó: “Yo 
espero que no sea así, yo es-
pero que gane la madurez, 
la sensatez y la generosidad 
política porque este estado 
y este país necesitan cam-
bios profundos y no van a 
hacerse a partir de las peleas 
o de la valentía verbal”.

Sobre el futuro de Wikipolítica, Pedro Kumamoto, indica que todas las opciones están abiertas, incluyendo la alternativa de convertir-
se en un partido político. 

En este momen-
to yo siéndote 
muy franco, soy 
de la idea de que 
hay que tener 
la mente muy 
abierta, recono-
cer qué falló en 
el proceso de la 
elección y a par-
tir de eso poder 
tomar las mejo-
res decisiones”.

PEDRO 
KUMAMOTO/

DIPUTADO 
INDEPENDIENTE Y 

LÍDER DE 
WIKIPOLÍTICA

LAS REFLEXIONES DE PEDRO KUMAMOTO

“Habrá que verlo, yo creo que sí; por muchos años demos-
tramos que lo que nos interesaba era hacer política y no 
solo estar en algún puesto, claro, estar en un puesto ayuda 
muchísimo a poder elevar la voz y poder tomar decisiones, 
pero ahora yo creo que estaremos enfrentando un nuevo 
reto que va a ser interesante ver cómo lo vivimos”.

Sobre la posibilidad de convertirse en un organismo no 
gubernamental, una asociación civil, una agrupación políti-
ca o incluso transformarse en un partido político, Pedro Ku-
mamoto planteó: “Es una discusión que honestamente en 
este momento estamos teniendo dentro de nuestro espacio 
y yo creo que todas las opciones están abiertas, pero lo que 
más nos interesa es cómo representamos de manera adecua-
da a aquellas personas que han confiado en nosotros”.

Y abundó: “En este momento yo siéndote muy franco, 
soy de la idea de que hay que tener la mente muy abierta, 
reconocer qué falló en el proceso de la elección y a partir de 
eso poder tomar las mejores decisiones”.

“ES NECESARIO SER MÁS INCLUYENTE”
Entre los temas que obligadamente se tendrán que anali-

zar destaca el hecho de que es necesario ser más incluyente 
en el 2021, tomando en cuenta que en el 2018 hubo candi-
datos independientes que tuvieron un acercamiento con Wi-
kipolítica y finalmente participaron y ganaron en algunos 
municipios como candidatos independientes.

Este tema estuvo en el análisis, según lo admitió Ku-
mamoto Aguilar: “Exacto. Seguramente vamos a aprender 
de esta experiencia y vamos a hacer cambios importantes 
y a partir de ello vienen cosas que creo que van a ser muy 

relevantes para la agrupación y por eso creo que justo puedo 
decir que todavía no hemos logrado ningún consenso”.

También comentó que en las reflexiones se tendrá que 
hacer más un análisis hacia el futuro que hacia el pasado, 
como pudo haber sido el hecho de haberse equivocado en ir 
por el Senado, en lugar de ir por una candidatura en la que el 
triunfo podría haber estado garantizado, como pudo haber 
sido la alcaldía de Zapopan.

Ante ello el primer diputado independiente en la histo-
ria de la política de Jalisco planteó: “Yo creo que tomamos 
la decisión adecuada con relación a las opciones que había 
en ese momento, seguro en retrospectiva volteamos y ve-
mos que en Zapopan y Guadalajara nos fue muy bien, pero 
lo importante es pensar en este momento hacia el futuro y 
no tanto en retrospectiva que pudiera hacer parecer que fue 
una mala decisión; te insisto, yo creo que fue una buena de-
cisión y estoy contento con estos resultados, fuimos la op-
ción política más votada en lo individual y no es poca cosa 
haberle ganado a Morena y a Movimiento Ciudadano”.

Vale la pena recordar que Pedro Kumamoto, candidato 
independiente al Senado de la República obtuvo 763 mil 
votos, que no le dieron para llegar al Senado, no obstante 
que estuvo por arriba de los que consiguió Morena con 707 
mil 268 y de Movimiento Ciudadano con 655 mil 954.

Ya en alianza “Por México Al frente” (PAN/MC/PRD) 
Clemente Castañeda Hoeflich y Verónica Delgadillo obtu-
vieron 1 millón 150 mil 974 votos, con lo que logaron la 
primera posición al Senado y dejaron el lugar de mejor per-
dedor a la coalición “Juntos haremos historia” (Morena-PT 
y PES) María Antonia Cárdenas Mariscal con 839 mil 36 

Vayamos en orden cronológico.

De acuerdo con Reporte Índigo, en un reportaje realizado por el periodista 
Luis Herrera y publicado por ese medio el día 31 de julio, “los orga-
nismos que representan al empresariado de Jalisco tales como cámaras, 
confederaciones, consejos, colegios y asociaciones en general de esa na-

turaleza han recibido 629 millones 671 mil 016 pesos directamente del Gobierno del 
Estado”, del 2007 a la fecha, según información oficial.

En este trabajo, se documenta que “la mayor parte de esta gran bolsa de dinero 
público que ha sido puesta en manos de las cúpulas empresariales fue transferida 
durante el gobierno de González Márquez, de 2007 a febrero de 2013, esto es, 502 
millones 766 mil 926 pesos; mientras que el de Sandoval Díaz les ha aportado otros 
126 millones 904 mil 089 pesos.”

Por otra parte, el pasado viernes 10 de agosto, Alfonso Romo, quien será el jefe 
de la Oficina de la Presidencia de 
la República, hizo un anuncio que 
no cayó nada bien a un buen por-
centaje del sector empresarial e in-
dustrial del país: en el gobierno de 
Andrés Manuel López Obrador no 
otorgará estímulos fiscales a em-
presas porque la prioridad será el 
ahorro, al menos durante la primera 
etapa del sexenio.

“Incentivos fiscales no va a ha-
ber. Por lo pronto vamos a ahorrar, 
vamos a crear condiciones de con-
fianza para que la inversión venga. 
No podemos hablar de incentivos 
porque queremos reducir el gasto 
corriente. Ya una vez que tengamos 
la casa en orden, podemos hablar”, 
señaló en rueda conjunta con Juan 
Pablo Castañón, presidente del 
Consejo Coordinador Empresarial.

Esta declaración trascendió 
justo un día antes de que Andrés 
Manuel López Obrador sostuviera 
un encuentro con los próximos 32 
Delegados de Programas Integrales 
de Desarrollo, a los que se les dio 
una instrucción muy precisa: “la 
prioridad es trabajar de abajo hacia 
arriba y no tener intermediarios para que lleguen los programas sociales”, según dijo 
Olga Sánchez Cordero, futura secretaria de Gobernación.

Así las cosas, lo dicho en campaña por López Obrador será una realidad, “cam-
bio es cambio.”

Es inevitable, a cuenta de lo anterior, que en Jalisco las autollamadas cúpulas 
empresariales y los poderosos organismos industriales de la Ciudad de México y 
Nuevo León, por ejemplo, enfrentarán muy pronto una nueva y desafiante realidad.

La lógica del siguiente gobierno es encontrarse cara a cara con la base social de 
México; esto sugiere que los recursos económicos de la federación tendrán como 
destinatario final al ciudadano que no ve representados sus intereses en pequeñas 
cofradías que suelen amistar  con los protagonistas del poder público.     

En lo personal, comparto la idea de que primero hay que poner en orden la casa; 
una sociedad como la nuestra, que aspira a mejores niveles de desarrollo y equidad, 
requiere atender con prontitud las necesidades de más de 55 millones de pobres y 10 
millones de mexicanos en pobreza extrema.

De igual manera, hago votos para que la próxima administración federal apoye 
con determinación y sin distingos el talento y entusiasmo de los miles de micro y 
pequeños empresarios que abrazan la esperanza de construir una patria más solida-
ria, justa y vigorosa.       

*Es empresario, inversionista, escritor best seller y 
rector fundador de la UNIFEL México. 

 
 

I.P. Y AMLO: ¿EL FIN DE 
LOS PRIVILEGIOS PARA 

UNOS POCOS?   

OPINIÓN

LA LÓGICA DEL SIGUIENTE 
GOBIERNO ES ENCONTRARSE 

CARA A CARA CON LA 
BASE SOCIAL DE MÉXICO; 
ESTO SUGIERE QUE LOS 

RECURSOS ECONÓMICOS DE 
LA FEDERACIÓN TENDRÁN 

COMO DESTINATARIO FINAL 
AL CIUDADANO QUE NO 

VE REPRESENTADOS SUS 
INTERESES EN PEQUEÑAS 
COFRADÍAS QUE SUELEN 

AMISTAR  CON LOS 
PROTAGONISTAS DEL PODER 

PÚBLICO.     

Óscar 
Ábrego*

Por |

DE FRENTE AL PODER
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Por Diego Morales

Su voz fue de profe-
ta, tenían las con-
diciones para con-
seguir la votación 

sin alianzas. La apuesta fue 
arriesgada, sin embargo, 
obtuvieron cerca de 160 mil 
votos, casi el 5 por ciento de 
la votación, ahora son due-
ños de su presente y su fu-
turo, así lo precisó Enrique 
Aubry, Secretario General 
del Partido Verde en Jalisco.

“En la última entrada es-
tábamos, con casa llena, con 
el pitcher ya muerto, para 
poncharlo y dimos el jon-
ronazo, nos fue bien. Casi 
5 por ciento de la votación, 
160 mil votos, que si lo ves 
en un porcentaje de las elec-
ciones del 2015, donde fue 
menos del 50 por ciento de 
participación de la gente, 
hoy sale casi el setenta por 
ciento, por eso sacar un 5 
por ciento, cuando partidos 
como Encuentro Social, 
PRD, PT, Nueva Alianza 
pierden registro, cuando los 
vi haciendo su trabajo, en 
las calles”.

En el recuento, el Parti-
do Verde tendrá 6 presiden-
cias municipales en Jalisco, 
casi 90 regidores y síndicos 
en todo el estado. Además, 
una diputación local y se 
peleará por conseguir otra 
curul en el Congreso.

“Tenemos 6 presiden-
cias municipales, casi 90 
regidores y síndicos en todo 
el estado. La diputación lo-
cal que nos toca y peleando 
la siguiente que nosotros es-
tamos en el dicho que tiene 
que ser para el Verde. Inter-
pusimos un recurso, confia-
mos que nos puede hacer 
justicia la justicia”.

LA SOCIEDAD 
PONCHÓ AL PRI
En términos beisboleros, 

el Partido Revolucionario 
Institucional fue ponchado 
en la última elección. Al res-
pecto, Enrique Aubry anali-
za el tema, de un partido que 
fue aliado del Verde en otras 
contiendas.

“Si te das cuenta, yo no 
lo poncho, fue la sociedad. 
Con todo eso meten casi un 

P. ¿Empujarás la agenda verde?
R. Propongo la agenda verde. Maltrato animal, tu MO-

RENA, MC, PRI me ayudan a sacarlas es un bien de todos, 
al igual yo, si tú propones una buena propuesta claro que me 
voy a sumar y tener voluntad de sacar los temas, porque hay 
que entender que las iniciativas no son de nosotros, muchas 
son las necesidades que recoges o te llegan de la sociedad, 
o que la coyuntura te hace tocar ese tema y proponer algo 
para dar solución, no quiere decir que sea de mi propiedad, 
por supuesto que no. Entonces qué tienes que hacer, tener 
oídos sueltos para escuchar lo que la gente quiere y si le das 
cumplimiento verás que te irá bien.

P. ¿Alguna invitación de funcionario para el próxi-
mo gobierno de Jalisco?

R. He tenido muchas propuestas en México, aquí me 
han invitado a lugares, pero estoy enfocado a lo que me 
gusta hacer, que es mi partido, operar, ir, venir, ese es mi 
carácter, a mí me gusta eso, el legislativo, llegar a los acuer-
dos, estar en mesas de negociación, soy más visible en este 
tipo de ámbitos. Lo haré con voluntad, con buenas opinio-
nes.

“TENGO BUENA RELACIÓN CON LOMELÍ”
P.  Ha habido roces que no mandan buenas señales 

para el futuro de Jalisco en entendimiento de gobierno 
federal y local, con la figura del coordinador general. 
¿Tú que recomendarías ahí?

R. Yo llevo buena relación con el futuro gobernador, de 
igual manera llevo buena relación con el gobernador actual 
y llevo buena relación con Carlos Lomelí, de respeto. Yo 
diría, prudencia, calma. No culpo los mensajes, pero debe 
haber serenidad y esperar, porque aceleras. Pero también 
creo que lo hacen por inteligencia, unos dicen mira MORE-
NA es la atracción, tendré el presupuesto, delegados, tendré 
cargos, empiezo a desmembrar partidos para fortalecerme 
yo, pero ojo cuando no te dejen colocar a toda la gente, ojo 
esto se llama política, se hace en base a acuerdos, ustedes 
creen que todo el poder lo dejarán en una persona, yo firmo 
en un cheque que no, que no todo lo pondrá Carlos Lomelí, 
lo firmo.

ALFARO SACÓ BUENA VOTACIÓN Y MOSTRÓ MÚSCULO
P. Se tiene que llegar a un acuerdo finalmente si quie-

ren que camine un estado importante como Jalisco…
R. Es importante y ojo, el actual gobernador electo no 

sacó una votación raspadita que diga que no tiene fuerza, 
mostró también su músculo, tendrá con qué entrarle al de-
bate. También en congreso tiene una buena conformación. 
En lo local 14 más lo que entraron con alianza con él, hay 
que verlo. Creo que hay que bajarle a la espuma, serenar-
nos, esperar. Cuando pasa el que trabajó con el jefe y des-
pués ya es jefe y están disputando quién es mejor jefe, hay 
que bajarle, tener condición, me da tristeza ver personas 
que por un hueso o cargo corren al mejor postor, habla de 
incongruencia, cero valores, cero ética. Yo perdí, gané, pero 
sigo firme en mi partido. Con el PRI gané buenas cosas y 
perdí otras cosas, mi respeto para la gente del PRI, mi ca-
riño para muchos de ellos, caminé bien con el gobernador 
en cosas en otras no, pude construir por cosas a favor de 
Jalisco, esa es mi satisfacción.

P. ¿Te quedarás en Guadalajara?
R. Me fui un ratito, todavía no sé, pero sí mi interés es 

ayudar y que esto avance. Hay gente buena en todos la-
dos, gente que a lo mejor no hacen tan bien, hay de todo, 

>LA SOCIEDAD PONCHÓ AL REVOLUCIONARIO INSTITUCIONAL

EL VERDE SE FORTALECIÓ AL 
ROMPER ALIANZA CON EL PRI

pero creo que debes tener tu 
propia identidad, no ir por 
un hueso, tienes que creer 
en lo que eres, en tu forma 
de pensar, lo que la gente 
quiere. 

Hoy un partido de toda 
la vida como el PRI cada 
día es más chico, hay gente 
valiosa, como en el PAN, 
creo que el problema es la 
disputa interna en Acción 
Nacional, pero hay gente 
que hizo buenas cosas. Se 
debe de dejar el interés par-
tidista y de grupo. Acuér-
dense de mí, cómo vendrán 
ahorita que se disputan las 
presidencias de partidos, 
agárrense, será cómo nos 
vamos a renovar.

P. ¿Seguirá siendo 
atractivo para las perso-
nas que cambian de par-
tidos ahora con la reduc-
ción de salarios?

R. Creo que sí, hay gen-
te que vive absolutamente 
del servicio público, de 
un cargo, del erario, de ser 
representante popular, en-
tonces sí creo que tendrán 
necesidad. Pero yo donde 
esté seguiré viendo por la 
trinchera que siempre me 
ha gustado que es la de mi 
partido, porque no vivo de 
esto, si me voy a algún lado 
levantaré las propuestas de 
mi partido.

P. ¿Ya invitaron a per-
sonas del Partido Verde al 
nuevo gobierno?

R. Yo tengo pláticas 
en varias mesas, mucho en 
México, en otros estados 
también he tenido invitacio-
nes, pero también tengo una 
invitación grande que es la 
de mi casa, la de mis hijas, 
mi familia, estar llevando 
las tareas del partido a buen 
puerto y estar pegado a mi 
familia que es la que más 
me interesa y la que más me 
gusta. Con que yo esté claro 
lo que quiero. 

Mi interés es aquí, mi 
partido está en lo cierto que 
se sacó un buen resultado, 
la confianza está dada. Yo lo 
dije, si doy un mal resultado 
me iba, ahora me toca en-
tregar buenas cuentas, me 
encantaría dejar un partido 
más fuerte y seguir sacando 
propuestas, se tiene que ha-
cer política ambiental.

P. Hay mucho por tra-
bajar, no se ha visto una 
propuesta firme en temas 
sensibles como el agua…

R. Se tiene que hacer, 
con los gobiernos, estatal, 
municipal y federal. El 90 
por ciento de la legislación 
ambiental del país es gra-
cias al Verde. Tenemos mu-
cho, el tema de seguridad es 
de suma importancia, le te-
nemos que entrar. Yo calcu-
laba 20 años, ahora calculo 
10. La carne que tanto te 
gusta, el pollo, verás como 
viene contaminado y a ver 
si te lo podrás comer, ahora 
a buscar otra proteína, por-
que te estás acabando todo, 
estás contaminando todo, 
ojo, y se ha regulado. Antes 
teníamos el mejor clima de 
la república.

Enrique Aubry de Castro Palomino.

El Secretario General en Jalisco del Partido Verde, Enrique Aubry de Castro Palomino, está convencido que perdiendo ganaron. El no ir 
en alianza ni con el PRI ni con otro partido político en Jalisco, les permite ser dueños de su presente y su futuro.   

A MORENA nun-
ca me iría, por 
ningún motivo. 
Puedo decir que 
a lo mejor votaré 
propuestas de 
uno o de otro, 
no tengo camisa 
de fuerza, pero 
que digan que 
militaré en otro 
partido prefie-
ro retirarme de 
esto. Lo que sí, 
voy a trabajar de 
la mano con las 
diversas fuerzas 
para construir a 
favor del esta-
do”.

ENRIQUE AUBRY 
DE CASTRO 
PALOMINO/

SECRETARIO 
GENERAL DEL 

PARTIDO 
VERDE EN 

JALISCO 

ENRIQUE AUBRY/ ENTREVISTA

millón de votos, no fue una mala elección, pero sí fue com-
plicadísimo para todos. Que bueno, porque es la visión per-
fecta de ver el hartazgo de la gente con el gobierno actual 
y como se venían haciendo las cosas, es una reflexión para 
todos, para ver qué hiciste mal. Ojo, dónde me va bien, en 
mi oferta de propuestas de diputados, porque toda propues-
ta que ha tenido el Verde se cumple”.

LA ENTREVISTA
Pregunta. ¿Qué lecciones te deja esta elección y qué 

cambios consideras que tendrá que hacer el Partido 
Verde? Es dueño de su presente y su futuro, sin alianzas 
queda más libre…

Respuesta. Siempre lo dije y hacía el análisis, el Verde 
tenía todo para conseguir la votación, tenía que regresar a 
su identidad, su bandera, su esencia, lo que es. Cuando re-
gresas a esa esencia, hay gente que cree en esa esencia, pero 
cuando tu estás en una alianza compartes esencia y visiones 
que no toda la sociedad la puede compartir, hay personas 
que dicen me gusta este partido pero por ir de aliado no 
voy, entonces cuando recuperas esa esencia, tienes la ven-
taja que tus propuestas legislativas las has cumplido, eres 
atractivo y ahí está la votación. 

Tengo que dedicarme a trabajar en eso, lo que hice, estar 
con la gente, cumplir las propuestas. Es una buena lección, 
la gente está harta, nos tenemos que poner a trabajar por la 
voluntad común. Es falso de toda falsedad que me vaya a 

otro partido, nací, crecí y me iré en el Verde, no tengo otro 
interés, pero sí trabajar de la mano los temas de importan-
cia de nación, en el tema federal y estatal lo que sirva para 
que el país crezca apoyaremos, críticos cuando se deba y 
cuando se cometan errores seremos críticos, pero cuando 
se hagan las cosas bien vamos a felicitarlos. Si trabajamos 
unidos por bien común dejando de lado los intereses de gru-
po, vamos a avanzar todos no como partido sino como país.

P. ¿Cómo será tu relación con el futuro gobernador? 
R. Como es desde ahorita, de respeto, comunicación, 

buena y hay voluntad de las dos partes. Una de dialogar, 
de respeto, de ver por el estado y no por intereses persona-
les, desde ahí arranca bien, suma, si como dirigente de un 
partido tienes la misma voluntad creo que puede ser una 
mezcla perfecta, pero entendiendo que tendrás que ser crí-
tico si algo está mal, como lo mencioné en lo federal, habrá 
voluntad de caminar, pero sin mentiras que digan que me 
iré a otra bancada, es un sueño, jamás lo haría.

NO TENGO CAMISA DE FUERZA
P. ¿Hubo pláticas con otro partido?
R. A MORENA nunca me iría, por ningún motivo. Pue-

do decir que a lo mejor votaré propuestas de uno o de otro, 
no tengo camisa de fuerza, pero que digan que militaré en 
otro partido prefiero retirarme de esto. Lo que sí, voy a tra-
bajar de la mano con las diversas fuerzas para construir a 
favor del estado y del país.

• SI HUBIERA DADO MAL RESULTADO ME MARCHABA
• MI RELACIÓN CON ENRIQUE ALFARO SERÁ DE RESPETO 
• FALSO QUE HUBIERA PRETENDIDO IR A OTRO PARTIDO 
• ME GUSTAN LOS ACUERDOS Y MESAS DE NEGOCIACIÓN
• LLEVO BUENA RELACIÓN CON ARISTÓTELES Y LOMELÍ

En México llegar a los 40 años no es motivo de celebración, es más, es un 
motivo para pensar en qué hacer cuando falte el empleo, la quincena o las 
prestaciones. Llegar a esa edad en una empresa es representar para la ofici-
na de recursos humanos, la posibilidad de llegar a un “arreglo” a través de 

un finiquito o seguir en el puesto laboral pero con la calidad de “honorarios”.
 En México se envejece así, más por una “carga social” que por el aprovecha-

miento mismo de la experiencia acumulada y tras estas decisiones muchas empresas 
están corriendo riesgos y muchos experimentan el desempleo, la frustración y la 
depresión.

 En redes sociales se anuncian de manera constante las ferias del empleo, en los 
avisos de ocasión se ofertan puestos atractivos pero son para menores de 40, y los 
que tienen más son discriminados o se les ofrece un trabajo que no corresponde a 
lo estudiado o a la experiencia adquirida. “Trabajo hay”, se defiende la autoridad 
laboral, pero y entonces ¿para qué sirven el currículum, las maestrías y doctorados 
estudiados?

 En Estados Unidos, Inglaterra y otros países, los puestos de confianza, de jerar-
quía los siguen ocupando los que cuentan con la experiencia y no los que tienen la 
edad, aún y cuando muchas de las empresas están siendo presididas por jóvenes de 
menos de 40.

 40 es el número que parece debemos tomar en cuenta para legislar, para cambiar 
la “letra” que parece confinar a un 
presente incierto a un grupo social 
en México; y no, no podemos pre-
guntar a un legislador sobre este 
asunto, porque ellos no saben de 
desempleo, no saben de IMSS o de 
ISSSTE o de Afores, ellos tienen 
una carrera cuyo límite es el parti-
do en el que militan, o sus padrinos 
políticos, o lo que atienden por en-
cargo, pero  en este tema es, letra 
muerta.

 Hace unos días previo a una vi-
deo columna sobre este tema, hice 
un ejercicio periodístico simple, 
entrevisté a varios empacadores de una tienda de autoservicio, todos mayores de 50 
años, uno de ellos, don José que tiene laborando para la tienda 6 meses, dice que gana 
entre 250 y 300 pesos diarios, que agradece la oportunidad pero añora sus tiempos en 
una empresa donde trabajaba con Director administrativo. “Nunca lo pensé, amaba 
el trabajo, lo que significaba para mi llegar y tener lista la información al Director 
general, las cuentas, el desarrollo de lo que implica una gran responsabilidad” …

¿Y qué pasó Don José ? -Le pregunté-.
“Un buen día de recursos humanos me dijeron que la jubilación salía cara y que 

eran momento de ajustes, y que me tocaba a mi, acepté el cheque y quise emplearme 
de nuevo, no hay espacio para la experiencia, ahora contratan jovencitos recién egre-
sados de free lance, no tengo nada contra ellos, pues son una generación que también 
debe trabajar, pero hoy no creo que se estén haciendo bien las cosas”.

Sereno, tranquilo seguía empacando mis compras y entonces le dije que por qué 
decidió estar ahí en ese puesto de “cerillito” como también se le conoce y me dijo 
sin mirarme al rostro:

“Aquí me siento útil, administro los víveres en bolsas para cuando usted llegue a 
casa sepa lo que va en el refrigerador y lo que va en la alacena - ríe -.  Aquí agradezco 
el poder tener una responsabilidad que me permita llevar el sustento a casa, no gano 
los 2 mil pesos diarios que acostumbraba, pero sigo siendo productivo (…) Pero hay 
algo que quiero pedir… que la propina que recibo es por servir y no por lastima”.  - 
Esa frase siempre la llevaré presente le dije al Buen Don José antes de entregarle por 
su trabajo una compensación económica.

 “Mi trabajo ahora es como la de un mesero” - me dijo, “Ahora sirvo a la gente 
que viene a comprar y quiere llevar su mercancía segura, así es esto, a veces arriba 
y aveces en medio” sonríe.

 ¿Alguna anécdota estos meses de trabajo aquí? -Le pregunto-.
“¿Anécdota?, cuando vino el que era mi jefe, porque vive aquí en este fracciona-

miento y me tocó empacar a su esposa el “mandado” me vio y me dijo: “Pepe que 
gusto verte, y verte bien” y me dio una palmada en la espalda, si quieres saber, no 
me dio propina, pero ese día gané más en muchos aspectos”

 Hoy, algunas dependencias ofrecen capacitación y fondos para el auto empleo 
que permiten de alguna manera “llevarla” sacar para el día, pero no asegura pagar 
un estilo de vida, y mucho menos asimilar la cuota por los años de estudio y expe-
riencia. Hoy debemos pensar en el México que envejece laboralmente y que se debe 
hacer cuando la pensión llegue y no alcance ni a lo más básico: aliviar un dolor de 
cabeza.

 El gobierno entrante seguramente dará esa ayuda que ofreció en campaña, pero 
es insuficiente, hoy la gente de 40 y más necesita de confianza de una sociedad que 
los ha separado, marginado de lo que aún saben hacer: Trabajar.

ENVEJECER A LOS 40

OPINIÓN

40 ES EL NÚMERO QUE 
PARECE DEBEMOS TOMAR 

EN CUENTA PARA LEGISLAR, 
PARA CAMBIAR LA “LETRA” 
QUE PARECE CONFINAR A UN 

PRESENTE INCIERTO A UN 
GRUPO SOCIAL EN MÉXICO.

Ramiro 
Escoto

Por |

OPINIÓN
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A LOS QUE VIMOS

SU HIJO JACOBO
GABY MICHEL VELASCO

LOS AMIGOS

ENRIQUE MICHEL, Record Guinness por haber logrado el mazapán más grande del mundo 
desde Guadalajara, festejó su cumpleaños al lado de sus familiares y amigos con el concep-
to de Henry Wonka, con toda la vestimenta que el caso requiere.

HENRY WONKA con Mar-
cela Michel López, que 
se vio radiante de luz, 
distinguida y elegante.

ENRIQUE MICHEL con su bella hija María Fernanda, de los tesoros de la familia Michel López.

EL FESTEJADO con su hijo Enrique, sus nietos y su nuera.

CON MARÍA FERNANDA

SEGUNDA Y TERCERA GENERACIÓN

ENTRE LOS GRANDES AMIGOS que siempre están presente en su festejo es el ingeniero 
Enrique Dau y su esposa Hermila.

HENRY WONKA CON JACOBO MICHEL, quien tuvo que hacer una pausa en sus actividades en 
la empresa para festejar a su señor padre.

LAS HERMANAS DE ENRIQUE 
MICHEL, organizadoras del festejo 
con el concepto Henry Wonka. 
Gaby, siempre en la jugada, para 
que su querido hermano viva 
y disfrute la gran fiesta de su 
cumpleaños.

LA FIESTA DE 
HENRY WONKA

RADIANTE DE LUZ
A LOS QUE VIMOS

EL BEISBOL LOS UNE CON MIGUEL APODACA

LOS CUEVAS
JUAN RAMÓN SEVILLA

EL EMPRESARIO DE LA INDUSTRIA RADIOFÓNICA José Pérez Ramírez y su esposa Bertita con 
Enrique Michel.

MUY AGASAJADO POR AMIGOS Y FAMILIARES estuvo Enrique Michel, que gozó a lo grande 
este gran día en el que el calor humano lo recibe a raudales de quienes lo quieren y lo 
admiran. Aquí con su hermana Cecilia y su cuñado Rafael.

SUS AMIGOS EMPRESARIOS. De izquierda a derecha el delegado del IMSS, Marcelo Castillero, 
con Eduardo orendáin, Pepe Palacios y Daniel Curiel.

DOS GRANDES AMIGOS UNIDOS 
por el beisbol y su fascinación 
por los Yankees. Manuel Her-
mosillo y Juan Carlos González 
Iñigo.

LOS INDUSTRIALES YANKEES Y MUY BEISBOLEROS

MUCHO CALOR HUMANO

PACO Y ROBERTO CUEVAS, son asiduos participantes en La Peña de Peloteros y vaya que 
disfrutan estos encuentros. Aquí con el gran amigo Nacho Plascencia.

JUAN RAMÓN SEVILLA COVARRUBIAS, fue festejado por su cumpleaños por los amigos de la 
Peña “Los Peloteros”. Aquí con el gran Miguel Ángel Rodríguez Torres, el popular y querido 
“Miguelón”, y Héctor Berrón.

MANUEL HERMOSILLO de pie y de izquierda a derecha Juan Carlos González Iñigo, Salud 
Fernández y Héctor Berrón. Todos tienen en común su pasión por el beisbol. DOS NORTEÑOS YA MUY TAPATÍOS. Miguel Apodaca y Juan Carlos González Iñigo. En la comi-

da de La Peña Beisbolera de Jalisco.

CON PEPE PÉREZ RAMÍREZ
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Por Diego Morales

Por su trayectoria, 
sus méritos como 
historiador, escri-
tor y aportaciones 

al desarrollo cultural de la 
región, en evento solem-
ne el Seminario de Cultura 
Mexicana corresponsalía 
Guadalajara le entregó la 
medalla “Alfredo R. Placen-
cia 2018” al Presbítero José 
Rosario Ramírez Mercado.

Emocionado, el Padre 
Chayo agradeció el recono-
cimiento a su persona y más 
de una medalla de un perso-
naje cercano, el cual marcó 
parte de su vida como lo fue 
Alfredo R. Placencia.

“Presento mi gratitud 
porque no lo esperaba y mi 
sorpresa, porque sus méritos 
propios me han traído aquí, 
me conceden el privilegio 
de estar en esta posición. Me 
alegra poder compartir uno 
de los afectos muy hondos 
que es mi acercamiento a la 
letra, muy temprano llegó a 
mis oídos el poeta Alfredo 
R. Placencia, muy tempra-
no en la escuela escuché los 
poemas Ciego Dios y Lucha 
Divina. Esa y muchas otras 
poesías eran el pan de cada 
día, porque estábamos or-
gullosos de nuestro poeta, 
porque era el obligado en 
todas las escuelas y en todas 
las ocasiones que había que 
declamar estos poemas”.

EL ANDAR DEL POETA
En su discurso, el Padre 

Chayo mencionó que su 
vida empezó a los 12 años, 
al salir al seminario de La-
gos de Moreno. La edad fue 
coincidencia con Alfredo R. 
Placencia, quien comenzó 
su andar como poeta.

“A los 12 años salí al 
seminario de Lagos de Mo-
reno. Mucha gente ni se 
imagina, cuando llegó Obre-
gón a Guadalajara, salieron 
todos dispersos los alum-
nos del seminario, después 
la persecución los obligó a 
irse a sus pueblos, cuando 
pasó el tiempo un sacerdote 
bondadoso empezó a juntar 
a los alumnos en el templo 
de Mexicaltzingo, ahí iban 
a clases, comían donde les 
daban y dormir donde los 
recogían por caridad. Así 
fue el seminario, desde 1912 
hasta 1930. Y así le tocó al 
padre Alfredo R. Placen-
cia, el joven, que por haber 
muerto su padre Ramón le 
agregó a su nombre la R de 
Ramón, por eso lo conoce-

>LO ENTREGA SEMINARIO DE CULTURA MEXICANA

LO RECONOCEN POR SUS MÉRITOS 
COMO HISTORIADOR Y ESCRITOR

El sacerdote José Rosario Ramírez Mercado fue distinguido con la medalla la medalla “Alfredo R. Placencia 2018” por sus méritos 
como historiador, escritor y aportaciones al desarrollo cultural de la región.

José Rosario Ramírez Mercado.

Presento mi gra-
titud porque no 
lo esperaba y mi 
sorpresa, por-
que sus méritos 
propios me han 
traído aquí, me 
conceden el pri-
vilegio de estar 
en esta posición. 
Me alegra poder 
compartir uno de 
los afectos muy 
hondos que es 
mi acercamiento 
a la letra”.

PRESBÍTERO 
JOSÉ ROSARIO 

RAMÍREZ 
MERCADO

RECIBE EL PADRE CHAYO LA MEDALLA ALFREDO R. PLACENCIA

mos como Alfredo R Placencia”.
El presbítero recordó que ordenado como sacerdote, le 

dijo a sus compañeros que se vieran por última vez porque 
difícilmente lo volverían a hacer. Sus compañeros, se rie-
ron, sin embargo, así fue, el sacerdote se tiene que dispersar, 
y cuenta.

“Así pasó con Placencia, tuvo un signo muy especial. 
Su primer destino fue Nochistlán, Zacatecas; después San 
Pedro Apulco, que seguro no saben dónde queda pero yo 
sí; luego, pasó a Bolaños, lugar que conozco, es un cañón 
por donde corre el Río Bolaños, llegó a ser hasta el quin-
to mineral en el mundo por producción, pero los minerales 
llegaban a tener hasta 15 mil habitantes cuando las minas 
estaban en producción, cuando se acaba la producción se 
quedaban unas cuantas familias”.

Agrega: “Después el Padre Placencia hizo dos o tres 
poemas de Bolaños, porque estuvo agusto. Después pasó 
a San Gaspar, que está cerca de Jalostititlán, hace mucho 
calor, dicen que es el pueblo más caliente de Jalisco, pero 
tampoco aguantó. Vino a dar a Amatitán, que fue su ale-
gría, duró 5 años, porque se encontró una gran comprensión 
y calidad, porque al poeta el cura de Tequila le hizo tanta 
atención que el padre Placencia le dedicó un libro con 37 
poemas de agradecimiento. Ahí se aficionó a tocar y dirigir 
la música, tenían una gran orquesta, tocaba el saxofón”.

En el camino, Alfredo R. Placencia siguió su andar, has-
ta llegar a Estados Unidos, donde consiguió el dinero para 
realizar sus primeros tres libros. A lo que el Padre Chayo 
reflexionó.

“Luego de estos 5 años, fue a dar a Tequila; después 
en Ocotlán, no le gustó nada y quiso salir de ahí. Después 
a Temaca, el pueblo en riesgo por el Río Verde y quieren 
hacer la famosa presa, ahí escribió mucho. Fue a dar a Por-
tezuelo, luego los Potritos, Jamay, El Salto, Acatic, Tonalá, 
Atoyac, donde hay una anécdota, el señor arzobispo anda-
ba huyendo porque el gobierno lo perseguía, tuvo que salir 
disfrazado porque según él lo querían linchar. Todo esto lo 
seguí de cerca. En San Juan de los Lagos lo nombraron pe-
nitenciario de la catedral, de San Juan lo nombraron cura 
del Valle de Guadalupe, donde llegó una noticia, piden de 
Estados Unidos sacerdotes que vayan a trabajar y se fue Los 
Ángeles. Las malas lenguas decían que desterrado, no, auto 
desterrado. No solo le fue bien, con sus dólares hizo sus tres 
primeros libros”.

Al volver, recuerda el Padre Chayo, el poeta decidió 
volver a salir. Hasta 1930 donde volvió a su casa en San 
Pedro Tlaquepaque, para posteriormente morir en la ciudad 
de Guadalajara.

“Se vino de vuelta, pero cuando se vino ya estaba el 
conflicto religioso aquí. Entonces otra vez partió de aquí, 
se fue a la República de El Salvador, tampoco desterrado, 
se fue por su cuenta, tenía miedo que aquí lo fusilaran, allá 
vivió 2 años. Volvió en 1930, viejo, no tanto, pero más que 
nada con el cansancio de la vida. En esos días se estableció 
su domicilio en San Pedro Tlaquepaque, la casa que conocí, 
estaba bello su construir. Celebraba la misa en el templo 
de San Juan de Dios. A su muerte, murió en Guadalajara”.

Con el humor que le caracteriza, el Padre Chayo expre-
só a los presentes en el Museo de la Ciudad de Guadalajara 
que le dijeron que podía hablar poco tiempo, y para cerrar 
con su discurso, aseguró que Alfredo R. Placencia se puede 
considerar uno de los grandes poetas del siglo 20.

“Como dijeron que poco tiempo (risas) lo bueno hubie-
ra sido hacer un análisis crítico de la presea de Placencia, lo 
hice en un prólogo. Era un romántico, no, aunque muchos 
de sus temas brota sentimentalismo. La letra de México, a 
nivel nacional, está a la par de Alfredo R. Placencia, se le 
puede considerar uno de los grandes poetas del siglo 20”, 
puntualizó.

ENTREGA IN MEMORIAM
En el evento, también se entregó por primera vez la en-

trega de la medalla Alfredo R. Placencia In Memoriam a 
la Maestra Helia García Pérez, acaecida en abril de 2017, 
por su destacada participación en el Seminario de Cultu-
ra Mexicana Corresponsalía Guadalajara y sus aportes al 
fomento de la cultura. El premio, fue recibido por sus fa-
miliares.

Por Diego Morales

Considerando que la última elección les fue muy 
mal, el Partido Acción Nacional debe empezar de 
cero, renovar la dirigencia, los órganos partidis-
tas y renacer como institución en el estado, es la 

postura de César Madrigal, miembro de la Comisión Perma-
nente del PAN en Jalisco, quien a la vez adelanta: buscará 
presidir los destinos de la institución blanquiazul.

Entre las reflexiones que hace César Madrigal posterior 
a la contienda electoral, está el que el PAN tuvo la peor vo-
tación para gobernador en su historia en Jalisco, lo cual debe 
ser tomado en cuenta para la renovación del partido en el 
estado.

“Lamentablemente nos fue muy mal; en la elección para 
gobernador obtuvimos la peor votación en la historia del 
PAN Jalisco. Hace 36 años con nuestro candidato Gabriel 
Jiménez Remus obtuvimos 22 puntos, con Don Héctor Pé-
rez Plazola 25 puntos, en esta con Miguel Ángel Martínez 
nada más 10 puntos, es la peor votación en la historia del 
PAN, hace 36 años no había subsidio a los partidos, había 
un ambiente de represión para los partidos opositores, ahora 
fue al revés, nuestro candidato fue el que más gastó, hay un 
ambiente de competencia electoral y tener 10 por ciento sí 
es preocupante, implica desde mi óptica empezar de cero”.

VOTO DIFERENCIADO PARA PRESIDENTE 
Y GOBERNADOR
Pregunta. ¿A qué se debió esto? ¿A la alianza?
“Respuesta. Después de un profundo análisis que he 

hecho con militantes de todo el estado, porque este mes he 
estado recorriendo todos los distritos, llegamos a la conclu-
sión que fueron dos decisiones las que nos llevaron a este 
pésimo resultado electoral. 

La primera, el tema de las designaciones, que por prime-
ra vez en la historia del PAN Jalisco hubo dedazo, designa-
ción, cuando siempre había sido la militancia quien votaba 
por sus candidatos, esto traía unidad y legitimidad. En este 
caso un equipo de trabajo tuvo todas las asignaciones, el 
grupo del estatal, y el 70 por ciento de la militancia estuvo 
excluida, se mató la democracia interna del PAN Jalisco. 

También, la alianza fallida con MC y PRD, donde solo 
MC fue el gran ganador, con una negociación dispareja, 
encabezaron Tlaquepaque, Tonalá, El Salto, Lagos de Mo-
reno, realmente fue un 80-20. Como muestra clara que la 
alianza no fue buena es que prácticamente la campaña del 
PAN desapareció donde MC encabezaba. 

Y finalmente el tema más claro fue la votación de Anaya 
en Jalisco, sacó más de un millón de los cuales 850 mil fue-
ron para el PAN, hay un voto diferenciado entre gobernador 
y presidente.

P.  Esta alianza que precisas fallida, hubo un elemen-
to importante para el PAN, el número de representantes 
que tendrán en el Congreso. ¿Los legisladores del PAN 
ya no le responderán al partido?

R. Evidentemente el PAN es un partido vivo, he escu-
chado a varias expresiones diciendo que es un logro que 
tendremos ocho diputados. Los que somos autoridad parti-
dista y los que queremos un partido ganador que sea primera 
fuerza lo vemos desde otro análisis. Hace 3 años el PAN 
sacó el 19 por ciento en la votación de diputados, ahora fue 
el 13 por ciento, como PAN bajamos 6 puntos en la acepta-
ción ciudadana. Hace 3 años entraron 5 diputados, ninguno 
de mayoría, en esta ganamos 2 distritos solos, entran 2 pluris 
de lista y 4 por la alianza que no representa una fortaleza del 
PAN. Como panistas no nos preocupa qué tantas posiciones 
de gobierno tenemos sino qué tanta aceptación ciudadana 
tenemos y si bajamos 6 puntos entre una elección y otra es 
preocupante.

P.  Hubo distritos que votaron más por el PAN que 
por MC, pero por encabezar MC se va a este partido… 

R. Fue una votación diferenciada. Prácticamente, en el 
tema local el PAN solo gana 2 distritos, en todos los demás 
que triunfó la coalición, MC siempre sacó más votos que 
el PAN, lo interesante es que si analizamos los 20 distritos 
pero solo en la boleta presidencial comparando lo que le dio 

>CÉSAR MADRIGAL SE APUNTA 

DE CERO DEBE EMPEZAR EL PAN;
SE DEBE RENOVAR SU DIRIGENCIA 

César Madrigal en entrevista considera desastrosos los resultados que el PAN obtuvo el pasado 1 de julio para gobernador 
y se pronuncia por una transformación total de su dirigencia estatal.

ELECCIONES EN ACCIÓN NACIONAL

el PAN y MC, da más votos el PAN que MC. Significa que 
si en su momento votamos sin alianza, seguramente el PAN 
hubiera regresado por sus fueros, pero esta alianza vino a 
comerse el capital político del PAN. El hecho de tener 8 
legisladores no significa que tomarás decisiones en el Con-
greso, porque son 38, necesitas 20, MC tiene 16, el PRI 
tiene 4, MORENA tiene 8 más el PT, tienen 9. Ahora el 
jaloneo de Alfaro y Lomelí se están poniendo de acuerdo y 
habrá gobernabilidad en el Congreso, porque se va a alinear 
el tema López Obrador con Jalisco.

P.  ¿Cuántos municipios gobernará el PAN?
R. Vamos a gobernar 30; lamentablemente se perdió el 

que tenía más población gobernado por el PAN que es San 
Juan de los Lagos, hay una gran inconformidad de la mili-
tancia porque el hoy alcalde prácticamente fue designado 
como candidato por los órganos del partido, fue registrado 
ante la autoridad electoral, hubo errores del área jurídica 
del partido que nos representa ante la autoridad electoral, 
cambiaron el género un día antes de campaña, retiran a este 
señor, generó una división brutal y se perdió. Evidentemen-
te vamos a gobernar cuando mucho al 10 por ciento de la 
población de Jalisco.

P.  Se vienen los cambios en el Comité Estatal, ¿qué 
papel va a jugar César Madrigal?

R. En dos meses aproximadamente va a renovarse el 
Comité Estatal del PAN, cuando se emita la convocatoria 
estaré participando como candidato a presidente del PAN 
Jalisco como lo hice hace tres años. Creo que se debe hacer 

mucho en la institución, lo primero internamente, un par-
tido que vuelva a sus raíces democráticas, que nunca más 
se hable de designaciones. Cero alianzas con partidos po-
líticos, seguramente habrá equipo en el PAN que quisiera 
que en la elección intermedia se haga una alianza con MC 
y PRD, mi postura es no, porque son partidos que están uti-
lizando la votación del PAN para crecer y además su líder 
moral no estará en tres años. 

El PAN tiene una oportunidad importante de levantarse. 
En lo externo, ser una oposición firme, lamentablemente es-
tos tres años no hemos sido oposición firme, los temas del 
día, los escándalos, corruptelas los hemos dejado pasar, sin 
posicionamientos, en este caso hay que regresarle al pueblo 
de Jalisco al PAN, de gente que le cuidaba las uñas a los 
gobernantes para que el dinero no se vaya a las bolsas de 
los políticos.

P.  ¿Todavía no hay bases de cómo será la elección?
R.  Están en el estatuto, vamos a votar 20 mil militantes, 

habrá un centro de votación en cada Comité Municipal, el 
mismo día se vota el Comité Nacional, por lo tanto será una 
jornada de interés nacional porque se renovarán 30 Comités 
Estatales el mismo día. Eso es bueno, empezar de cero, lo 
que veo es que prácticamente hay dos grandes equipos en el 
partido que vamos a estar participando, los del Comité Esta-
tal que son cuatro personajes y nosotros, que representamos 
a los panistas libres de Jalisco. Hay dos sopas, o continui-
dad o cambio ganador, espero en su momento que el panista 
opte por la segunda opción.

P.  ¿Se puede reelegir el actual presidente?
R. Sí puede, tiene esa facultad estatutaria, es parte de 

esta mesa del Comité Estatal, que durante las últimas cinco 
elecciones han tomado las riendas del partido, las últimas 
cuatro hemos perdido, cada día tenemos menos votación, 
considero que debemos renovar la dirigencia, los órganos 
partidistas, empezar de cero, que sea un renacer de la insti-
tución en Jalisco, que se le de oportunidad a otros panistas.

P.  ¿Cómo te ven los panistas?
R.  Bien, veo que la militancia está contenta. Tenemos 

muchos años trabajando todo el estado, tuve la fortuna de 
ganar dos diputaciones de mayoría, por el 14 de Guadalaja-
ra en 2006 y 2009, quieren un panista ganador, no uno que 
esté administrando derrotas nada más.

“Lamentablemente nos fue muy mal; en 
la elección para gobernador obtuvimos la 
peor votación en la historia del PAN Jalis-
co. Hace 36 años con nuestro candidato 
Gabriel Jiménez Remus obtuvimos 22 
puntos, con Don Héctor Pérez Plazola 25 
puntos, en esta con Miguel Ángel Martínez 
nada más 10 puntos”.
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No es ajeno a nuestra historia que un presidente inicie su mandato con un 
golpe mediático, recuerdo la detención de “La Quina”, Joaquín Hernández 
Galicia, el 10 de enero de 1989, apenas un mes después de haber tomado 
posesión el Presidente Carlos Salinas, daba un golpe de autoridad sobre la 

mesa y mandaba un mensaje a toda la nación de la fuerza que requiere un presidente 
mexicano para ganarse el respeto, bueno, según ellos.

El 26 de febrero de 2013, un poco más de dos meses después de llegar a la silla 
presidencial, Enrique Peña Nieto, daba su golpe, cuando, Elba Esther Gordillo Morales,  
una de las mujeres mas poderosas de la historia, lideresa de 1.5 millones de trabajadores 
de la educación y quien había llegado a ser una de las protagonistas mas importantes 
del poder de los últimos 25 años, era detenida, en medio de su vida glamurosa, a la que 
estábamos acostumbrados.

“NO SABEN CON QUIÉN SE ESTAN METIENDO”
Era evidente que durante muchos años la influencia política de “La Maestra” no 

solamente se respetaba, sino también se temía, formó cotos de poder en el magisterio, 
su poder iba mas allá de las aulas, teniendo dependencias a su disposición o en las 
cuales, “casualmente”, quienes las 
dirigían, tenían una conocida cer-
canía, como el ISSSTE o la Lotería 
Nacional. En su equipo, había, di-
putados, senadores, gobernadores y 
muchas mas personalidades. 

Aquella mañana, en su jet pri-
vado, gritaba a los elementos que 
la detenían, “no saben con quien se 
están metiendo”, pero tristemente, 
ninguna llamada que desesperada-
mente realizaba, rendía frutos, las 
influencias se habían terminado, 
“alguien” de mayor poder que ella, 
estaba cobrando una factura, los 
costos de un día haberse peleado 
con el PRI, o haber apoyado a un 
político de otro partido tenían que 
pagarse y había llegado la hora. 

EL TIEMPO PASA
Sesenta y seis meses después de 

estar privada de la libertad, otros en 
hospitales, o en detención domici-
liaria,  la autoridad judicial  decide, que ni lavó dinero, ni hizo operaciones con recursos 
de procedencia ilícita, ni evadió al fisco, o quizá, si lo hizo, pero sus expedientes están 
mal integrados, o quizá todo este circo solamente era parte de un macabro juego político 
en donde los poderosos usan cualquier arma disponible para vengarse de los que les han 
volteado la espalda en sus caminos y esto es lo que realmente debe analizarse.

JUSTICIA SUI GENERIS
Si algo le duele a la sociedad mexicana es la falta de justicia, lo cual, lleva a la 

impunidad y conduce a la inseguridad. Por cualquier lado que se vea, el caso de Elba 
Esther es una fotografía exacta. El sistema judicial no funciona, es inoperante, porque 
por donde lo veas, falla y vuelve a fallar y no pasa nada, apoyándose en la demagogia, 
de la separación de poderes.

En este caso particular, como en muchos más, si no se tenían elementos claros y 
seguros de que la detenida había cometido delitos, nunca debió haber sido privada de 
su libertad y si fue liberada habiendo cometido delitos, pues peor tantito. En la justicia 
mexicana se privilegian las formas, no el fondo, lo que dice el papel es más importante 
que lo que hizo el infractor. 

Si el expediente está mal hecho, aunque seas culpable puedes salir y los que se 
equivocan en integrar los expedientes, siguen como si nada, dejando a pensar que en el 
sistema judicial existe un agujero enorme por donde se salen los que delinquen.

Pero en este caso en especial, ¿alguien tenía duda que esto era un asunto político?

COINCIDENCIAS  Y TRASCENDENCIA
La nota vende y los medios se dieron vuelo relacionando la libertad de Elba Esther 

con la entrega de constancia de presidente electo a López Obrador, yo encuentro una 
coincidencia que me parece mas importante que cuando el actual gobierno llega la de-
tienen y cuando pierde el poder la liberan. Cinco años sin libertad se dice fácil, sobre 
todo para quien no los está sufriendo, pero lo que debemos estar analizando no es un 
caso en particular, que ya está juzgado por la sociedad, no está a duda, que no es normal 
que una maestra salida de Comitán, llegue a vivir como jeque árabe. Lo trascendente, 
en esta historia, es lo mal que funciona en México la justicia.

El pasado 8 de agosto el diputado federal Jorge Álvarez Máynez del grupo 
parlamentario de Movimiento Ciudadano (MC), presentó nuevamente una 
iniciativa para reformar la Ley del Impuesto sobre la Renta (la cual ya la 
habían presentado en 2016) con el propósito de gravar con impuestos las He-

rencias en nuestro país, y no obstante su corte eminentemente populista que al parecer 
será moda los próximos años, esperamos sea mandada a la congeladora de la Cámara 
de Diputados por improcedente.

Independientemente de que las consideraciones de su propuesta sean o no válidas, 
debo señalar que dicha iniciativa parte de una premisa equivocada ya que con el Im-
puesto sobre la Renta (ISR), se pretende desposeer a aquellos que tienen la fortuna de 
heredar y quedarse como en la misma iniciativa lo señala, en el mismo estrato social 
en que se encontraba, a juicio del diputado, sin haber trabajado,  mientras que aquellos 
que no tienen las misma suerte, permanecen en el infortunio de la pobreza, situación a 
todas luces equivoca, ya que si consideramos a la familia como núcleo fiscal precisa-
mente el autor de la herencia fue el que trabajó y ya pagó su Impuesto sobre la Renta y 
precisamente el modelo mexicano ha considerado a la familia como un núcleo global y 
por ello siempre ha considerado la exención de los donativos o herencias entre ascen-
dientes o descendientes en línea recta, sin limitación de grado, exentos del Impuesto 
sobre la Renta. Inclusive el impuesto por premios,  loterías y encontrar tesoros, sería 
menor que por heredar.

El propio legislador ha considerado que cuando un donativo se realiza a un tercero 
fuera del núcleo familiar debe sin lugar a dudas pagar impuesto, ya que no es un simple 
cambio del titular de los bienes dentro del mismo núcleo, sino que un tercero es quien 
se beneficia sin lugar a dudas al modificarse sin razón aparente en forma positiva su 
patrimonio. 

En el caso de la iniciativa que comento, además de populista la misma carece de una 
adecuada técnica legislativa e ignora los principios fundamentales de la materia fiscal 
ya que en forma simplista elimina la exención actual del ISR por obtener ingresos por 
herencias o legados y también elimina la exención a los Donativos dentro del núcleo 
familiar, con una base exenta de diez millones de pesos, sin embargo en forma errónea 
los lleva a la tasa mas alta para personas físicas de acuerdo a la legislación mexicana 
que es del 35%, ya que aunque se establece una complicada forma de pago provisional 
al obtener la herencia en diferentes niveles, ya que si el ingreso por  herencia se sitúa 
entre diez y cincuenta millones efectuaría un pago provisional (nótese provisional) del 
10%; si se encuentra entre cincuenta y cien millones del 20% y más de $100 millones 
del 30% a pagar dentro de los 15 días siguientes a la obtención del ingreso.  Solo que 
este pago es, como lo señala la propia iniciativa, un “pago provisional” que, al llevarlo, 
insisto, a la Declaración Anual del Impuesto se traducirá en todos los casos en una 
aplicación de la tarifa tope del 35%, por lo que al morir usted,  el Estado, en forma 
por demás populista se apropiará en forma inmediata del treinta y cinco por ciento de 
su patrimonio a pesar de que usted ya pagó impuesto por el dinero con el que compró 
esos bienes, además el impuesto propuesto en esta iniciativa no toma en cuenta que la 
herencia tenga pasivos a su cargo que haya que pagar con el producto de los bienes he-
redados. ¿Esa es la refundación del Estado que nos promete Movimiento Ciudadano?     

Uno pensaría, sí gravan la herencia pues se los dono a mis hijos en vida, pero el 
señor legislador previó eso también y ahora pretende que también los donativos que 
usted realice   arriba del límite fijado como exento de diez millones de pesos, el  ex-
cedente tenga la misma suerte, por lo que inmediatamente los sabios planeadores de 
impuestos le dirán a usted que si quiere heredar un patrimonio considerable a sus hijos 
mejor lo done en forma paulatina en partidas hasta de diez millones anuales a cada uno, 
y dependiendo su capital tendrá que tardar en morirse.

Otro de los graves problemas que presenta el impuesto es la determinación de la 
base del impuesto ya que simplemente señala que se causa por los ingresos que se ob-
tengan por herencias o legados, sin embargo, este tipo de impuesto presenta serios pro-
blemas en su valoración, solo como ejemplo, como voy a valuar el ajuar domestico en-
tendiendo dentro de ese concepto desde ropa, joyas, pieles, vehículos embarcaciones y 
aeronaves; y a las obras de arte y antigüedades. Simplemente las acciones de empresas 
que cotizan en bolsa cambian de valor constantemente y pueden ser parte de la masa 
hereditaria o qué pasa si desde este momento ya adquiero los bienes en usufructo por 
el futuro autor de la herencia y en nuda propiedad por el cónyuge, pariente o heredero.

Por todas las complicaciones que tienen los impuestos a las herencias muchos paí-
ses no los gravan y otros han optado por gravar en vida el patrimonio del contribuyente, 
como ejemplo el Impuesto al Patrimonio Neto en España. Bajo el argumento de que el 
Impuesto a las herencias es un Impuesto sobre la Renta diferido a pagar al momento de 
la muerte, tornándose este en muchos casos en una tasa del 70% (treinta y cinco al ob-
tener el ingreso con el que se compraron los bienes y otro treinta y cinco al heredarlo).

Nefasta la propuesta, o ¿usted que opina, amigo lector?  

La seguridad pública en este país y en el estado de Jalisco debe ser el principal 
motivo y obligación de los siguientes gobiernos entrantes, en el tenor de la 
evidente crisis de seguridad y violencia que manejamos a nivel nacional que 
se añeja aproximadamente desde hace dos sexenios y en la que nuestro estado 

no se puede presumir ajeno a decir que vivimos un fenómeno violento de gran tamaño 
y al parecer sin control de los gobiernos de todos los niveles involucrados. 

Hablar de consecuencias es encontrar culpabilidad, responsabilidad e incapacidad 
de los gobiernos y las clases políticas llenas de entes corruptos que alimentan la impu-
nidad y sabotean conscientemente la lucha del combate a la delincuencia y el crimen 
organizado, sin dejar de lado la parte que le puede tocar a nuestra sociedad insensible a 
los valores y alejada de las estructuras familiares construidas en la ética social y ciuda-
dana para desarrollo sano de nuestro tejido social.

Para tratar asuntos tan importantes como la pacificación del país, el control y com-
bate de la violencia y la delincuencia en el país, es necesario el estudio profundo de 
los factores y detonantes de la abundancia de circunstancias que dan origen a grupos 
delictivos y situaciones violentas que ponen en riesgo a la sociedad generando nuestros 
peores cánceres la inseguridad, la impunidad y la corrupción. 

En este sentido, debemos ser 
conscientes y críticos de la situación 
de seguridad pública que es obliga-
ción de todos los poderes en todos 
sus niveles y en su momento fueron 
promesas de campaña para llegar al 
poder, basadas en el control o extin-
ción de la delincuencia y sus formas 
existentes. Sin embargo, la mayoría 
de los ciudadanos vota por ejes bási-
cos de gobierno, como la economía, 
servicios básicos, empleo, temas de 
seguridad social y claro por la segu-
ridad pública en la lógica de ser el 
ideal social. 

Pero no se cumplen los estánda-
res gubernamentales que prometen 
en campaña porque la inseguridad y 
la violencia nos supera, una sociedad 
sin las garantías de la administración 
pública del gobierno federal, estatal 
y municipal, no puede jactarse de 
éxito político y gubernamental cuan-
do no existe la seguridad necesaria para el desarrollo personal ni general de cualquier 
sociedad, de nada sirve arrasar en la elección y ganar la confianza de una sociedad si no 
se termina la violencia en el país y en el Estado de Jalisco. 

Actualmente a nivel federal, tenemos las mesas de pacificación del país del siguien-
te presidente de la república Andrés Manuel López Obrador, de los análisis y discusio-
nes se puede entender que es un problema complejo en extremo enraizado en la cultura 
mexicana, resulta inquietante se relacione con distintas variantes que alimentan el cri-
men y la violencia en la necesidad de cierta parte de la sociedad de generarse recursos y 
el impacto del miedo que genera en la sociedad el crimen organizado y un gran número 
de circunstancias que crean, mantienen y generan los numerosos temas de inseguridad 
en el país. 

En este contexto Jalisco tiene un tema delicado sobre los hombros, las fosas clan-
destinas dentro de casas habitación y fraccionamientos que son tierra de nadie, es un 
problema que rebasa y pone al descubierto hasta la capacidad del Servicio Médico Fo-
rense (Semefo) y del entendimiento social, pues no es solo un asunto de responsabilidad 
para el Gobierno del Estado, sino también de las autoridades municipales encargadas de 
la prevención, en el caso de los fraccionamientos en Tlajomulco de Zúñiga el problema 
delincuencial de la zona es más profunda y añeja, data de varias administraciones an-
teriores, criticada la zona desde siempre por el exceso de edificación y construcciones 
que se sabía terminarían en inhabitables y que hoy alojan grupos delincuenciales con 
diversas formas de operación en circunstancias que permitieron el caldo de cultivo fa-
vorable desde hace años atrás.

Por lo anterior contemplar el tema de la seguridad en todas sus diferenciaciones 
desde la pacificación nacional que busca el próximo gobierno federal, hasta nuestros 
propios focos rojos en fosas clandestinas y desapariciones en Jalisco, nos debe llevar a 
valuar el papel de la violencia y el crimen organizado pues estamos superados todos y 
en todo, los gobiernos anteriores de cualquier color y tiempo también; no debe existir 
forma de justificar la incapacidad del que se va, si no tenemos la certeza de que el que 
llega, sí tendrá estrategia y capacidad para operar en contra del peor de nuestros males, 
recordando que nos podrán prometer economía, desarrollo, empleo y un montón de 
obligaciones gubernamentales atractivas para conseguir el voto, pero de nada nos sirve 
sí la inseguridad, la impunidad y la violencia mandan en este país.

EL TALÓN DE AQUILES 
LLAMADO SEGURIDAD

OPINIÓN

Escuchar la exigencia de perdón «como proceso de justicia» por parte de 
algunos voceros de AMLO, propicia preguntarse si este sistema utiliza 
dos barajas distintas: una con la que lincha usando pretextos absurdos 
y otra con la que pide misericordia para los delincuentes de colores 

afines.
Si bien en el texto constitucional se dice que nuestro proceso penal es acu-

satorio y adversarial, la práctica demuestra que los inquisidores gozan de cabal 
salud. Y no hay nada más miserable y antidemocrático que un sistema jurídico 
inquisitorial.

A pesar de las barbaridades de la Europa medieval, antes de la Inquisición se 
castigaba duramente las acusaciones carentes de fundamento: para evitar esa 
práctica nefasta, «el que acusaba podía ser condenado a la misma pena que le hu-
biera correspondido al acusado, si lo que afirmaba se demostraba que era falso». 
La Inquisición borró ese castigo para las acusaciones mentirosas... y, en nuestros 
días, la sanción por acusaciones falsas es letra muerta.

Debe decirse con todas sus letras: desde hace 500 años, México tiene Inquisi-
ción. Y si bien habrá el que sostenga que esa institución desapareció en 1820, de 
tiempo en tiempo se regresa a sus formas y modos... y así ha sido en los dos últimos 
siglos. La última regurgitación del sistema inquisitorio fue vigente hasta que la 
expulsó la reforma calderonista. Como resultado, se regresó al sistema acusatorio, 
que no se aplicaba desde principios del siglo XX. No obstante, los promotores de 
la Inquisición siguen sabotean-
do al sistema acusatorio vigen-
te, con la esperanza de reventarlo 
y así retornar a la basca jurídica 
que les permitiría seguir haciendo 
negocios al amparo del poder.

Y una de las formas de man-
tener viva a la Inquisición —en 
la que la autoridad es juez y par-
te, recopila evidencias por largo 
tiempo, mientras le da al acusa-
do un plazo ridículamente corto 
para que se defienda—, radica en 
crear lunares de linchamiento: 
temas o asuntos en que no se res-
petan las reglas de prescripción, 
se tienen sistemas distintos de va-
loración de pruebas, se fabrican, 
inducen e incluso se presiona a 
la formulación de acusaciones 
y denuncias, para luego dictar 
condenas conocidas de antemano. 
Estos lunares o tumores jurídicos son crónica de condenas anunciadas, donde el 
debido proceso y la presunción de inocencia son sustituidas por las excusas más 
mezquinas y estrafalarias.

¿Cómo conciliamos esos procesos de vileza con la invitación al perdón y 
misericordia de rateros, cultivadores de droga y otros delitos que, en la cabeza 
de algunos, «son culpa de la pobreza»? La incoherencia de impulsar y apoyar 
movimientos revanchistas y, al mismo tiempo, plantear que hay delitos (incluso de 
privación de la vida) que deben perdonarse, revela una bipolaridad digna de una 
visión esquizofrénica y delirante del poder.

Hace apenas unos días, unos mototaxistas de Tlajomulco desnudaron y gol-
pearon a un presunto ladrón, acción que grabaron en video y se conoció por los 
noticieros. La brutalidad del castigo al presunto infractor sólo adelanta algo que 
no deben olvidar los sujetos que quieren saltarse el debido proceso a la torera, 
amparados en ocurrencias: aquel que tuerce al extremo la norma, corre el riesgo 
de que la respuesta sea de la misma magnitud, pero en sentido contrario. Torcer la 
ley es violencia y el violentado puede optar por responder con violencia a aquello 
que legalmente no puede repeler. ¿Quién puede creer que el país está listo para 
el perdón, si se lincha desde dentro del sistema y también desde fuera?

Sin duda que a México le vendría bien tener menos espíritu revanchista, pero 
no de los agraviados por secuestros, homicidios, asaltos, desapariciones, robos y 
fraudes, sino de aquellos movimientos emergentes que pretenden incendiar al país 
(y ahí entran todos los progres, desde la CNTE hasta lo que allanan propiedades y 
pisotean libertades y derechos «para reivindicar causas sociales»). Debe señalarse 
con toda puntualidad que México tiene cosas más importantes a resolver que 
los intereses de grupos que piensan que las únicas pretensiones atendibles son las 
suyas (sean okupas, grafiteros o radicales de actitudes similares).

El perdón debe ser para todo o no serlo para cosa alguna. Los matices sólo 
sirven para exterminar a los enemigos y expiar a los aliados… y eso no es jus-
ticia: es arbitrariedad vulgar y barata.

JUSTICIA BIPOLAR

Oscar
Constantino

Héctor 
Romero 
Fierro

Por |Por |

EN LA MIRAOPINIÓN 
¿HERENCIAS 
MALDITAS?

OPINIÓN

¿CÓMO CONCILIAMOS ESOS 
PROCESOS DE VILEZA CON 

LA INVITACIÓN AL PERDÓN Y 
MISERICORDIA DE RATEROS, 
CULTIVADORES DE DROGA Y 
OTROS DELITOS QUE, EN LA 
CABEZA DE ALGUNOS, «SON 
CULPA DE LA POBREZA»? 

EN ESTE CONTEXTO 
JALISCO TIENE UN TEMA 
DELICADO SOBRE LOS 
HOMBROS, LAS FOSAS 

CLANDESTINAS DENTRO 
DE CASAS HABITACIÓN Y 
FRACCIONAMIENTOS QUE 

SON TIERRA DE NADIE, ES UN 
PROBLEMA QUE REBASA Y 

PONE AL DESCUBIERTO HASTA 
LA CAPACIDAD DEL SERVICIO 
MÉDICO FORENSE (SEMEFO).

SI ALGO LE DUELE A LA 
SOCIEDAD MEXICANA ES LA 
FALTA DE JUSTICIA, LO CUAL, 

LLEVA A LA IMPUNIDAD Y 
CONDUCE A LA INSEGURIDAD. 

POR CUALQUIER LADO QUE 
SE VEA, EL CASO DE ELBA 

ESTHER ES UNA FOTOGRAFÍA 
EXACTA. 

LA JUSTICIA Y 
LA MAESTRA

Alfredo 
Ponce

Por |

OPINIÓN

Mónica 
Ortiz

Por |

LUCHAS SOCIALES
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>GABRIEL TORRES ESINOZA, 
PRESIDENTE DE ATEI
LO DIFUNDIRÁN EN EU Y 
CANADÁ; SERÁ AHORA 
DOS VECES POR SEMANA

La discriminación es reprobada en todas sus formas y manifestaciones, y con-
denada por las leyes en nuestro país y en gran parte del mundo, mayormente 
si esta proviene de algún servidor público.

El máximo ordenamiento legal en México como lo es la Constitución 
Política dice en su primer artículo dos señalamientos muy claros:

“Todas las autoridades, en el ámbito de sus competencias, tienen la obligación de 
promover, respetar, proteger y garantizar los derechos humanos de conformidad con 
los principios de universalidad, interdependencia, indivisibilidad y progresividad. En 
consecuencia, el Estado deberá prevenir, investigar, sancionar y reparar las violaciones 
a los derechos humanos, en los términos que establezca la ley.”

“Queda prohibida toda discriminación motivada por origen étnico o nacional, el 
género, la edad, las discapacidades, la condición social, las condiciones de salud, la 
religión, las opiniones, las preferencias sexuales, el estado civil o cualquier otra que 
atente contra la dignidad humana y tenga por objeto anular o menoscabar los derechos 
y libertades de las personas.”

La definición más simple de la discriminación la describe como el comportamiento 
social, acción u omisión realizada 
por personas, grupos o institucio-
nes, en contra de un grupo social 
y sus miembros por cuestiones 
sociales, raciales, religiosas, de 
orientación sexual de género, etc.

Hay varios ejemplos de ser-
vidores públicos que violan este 
precepto legal y manifiestan su 
discriminación a algún sector de 
la población, por ejemplo, el caso 
que fue sonado a nivel mundial 
por el funcionario del gobierno de 
Jalisco que fue separado de su car-
go porque escribió en su muro de 
Facebook el mensaje homofóbico: 
“Lástima que fueron 50 y no 100”, 
en referencia al número de vícti-
mas que dejó el tiroteo en el Club 
Pulse en Orlando ocurrido ese día. 

Casos como este, hay muchos, 
desgraciadamente pocos son con-
denados realmente.

Recientemente sucedió otro 
caso de discriminación contra 
quienes visitan la ciudad de Gua-
dalajara a festejar la Santa Cena, 
evento que convoca a más de 500 
mil delegados pertenecientes a la 
Iglesia La Luz del Mundo, y que 
de manera pacífica, ordenada y con 
permisos ante las autoridades de los tres niveles de Gobierno, realizan sus cultos reli-
giosos. La mayoría de ellos en la zona oriente de la capital de Jalisco.

María Elena Romero Campos, adscrita a la Secretaría General del Gobierno Muni-
cipal de Guadalajara, publicó en sus redes sociales varios y diferentes mensajes ofen-
sivos, agresivos y totalmente discriminatorios contra miembros de la Iglesia La Luz 
del Mundo.

Aunque algunos textos ya fueron eliminados de su cuenta de Facebook, la servi-
dora pública describió a los feligreses como “roñosos”, “apestan a perro”, “asco de 
gente”, etc.

En contraste, el Gobierno del Estado de Jalisco, y por su lado, el Gobierno Munici-
pal de Guadalajara, han mostrado su apoyo a dicho evento, han anunciado el desplie-
gue de elementos de seguridad, de salud, de protección civil, de aseo público, etc., afín 
de que el evento sea en paz y en orden, y que los visitantes regresen a sus lugares de 
origen con seguridad.

Por un o una servidora pública no se puede describir a toda a una administración 
de Gobierno, pero quienes lo encabezan, deben tomar cartas en el asunto y no permitir 
que personas así sigan en las filas de un gobierno que se destaca por ser defensor de las 
libertades, diferencias y de las minorías.

Todo acto discriminatorio debe unirnos, no importa si es por el color de piel, la 
raza, el lenguaje, la edad, la preferencia sexual o la religión, condenemos este acto y 
sigamos defendiendo la libertad. Adelante.

MAP Jonadab Martínez García
@jonadabmartinez

Jonadab 
Martínez

Por |

OPINIÓN 
RESPETO Y 
LIBERTAD

OPINIÓN

El maestro Gabriel Torres Espinoza, presidente de la Asociación de las Televisiones Educati-
vas y Culturales Iberoamericanas (ATEI), en la Universidad del Valle de Paraíba en Brasil.

Por Diego Morales

Ampliar de una a dos las emisiones por semana, 
empezar a difundirse en Estados Unidos y Ca-
nadá, así como una convocatoria para que inter-
vengan con notas los periodistas independientes, 

son los grandes retos que tiene el Noticiero Científico y 
Cultural Iberoamericano (NCC) los cuales fueron anuncia-
dos durante la celebración de su primer aniversario.

Durante el primer año de transmisiones se emitieron 
54 programas conformados por 546 notas, de las cuales el 
76 por ciento han sido producidas por las más prestigiadas 
agencias informativas como la agencia de noticias france-
sa AFP, la agencia de noticias española EFE, la agencia de 
noticias del estado mexicano NOTIMEX, la agencia ale-
mana Deustche Welle y la agencia de la República popular 
de China Xinhua. El Noticiero Científico y Cultural Ibe-
roamericano reúne a 20 países, 173 entidades y llega a 80 
millones de seguidores y cibernautas.

Al respecto, Gabriel Torres Espinoza, presidente de la 
Asociación de las Televisiones Educativas y Culturales Ibe-
roamericanas (ATEI), informó en el marco de TVMORFO-
SIS 2018 celebrada en la Universidad del Valle de Paraíba 
en San José de los Campos, Brasil, que con el objetivo de 
ser un aliciente para una mayor producción de notas  sobre 
ciencia, cultura y tecnología, en breve publicarán una con-
vocatoria para pagar 104 notas anuales sobre estos temas.

“El Noticiero Científico y Cultural Iberoamericano es 
justamente un noticiero internacional. Se lanzó hace un año, 
nos encontrábamos en la ciudad de Medellín, Colombia, 
para celebrar el inicio de transmisiones de una puesta de 
colaboración de la televisión pública Iberoamericana para 
hacer llega a la población de Iberoamérica lo mejor de la 
ciencia, la tecnología y la cultura a través de un informati-
vo, producido por las televisoras públicas de Iberoamérica 
en alianza con las principales agencias de noticias del mun-
do que se han ligado a este esfuerzo”.

Agregó: “Es un esfuerzo que nos une en un gran propó-
sito, llevar a 173 socios adheridos a este noticiero, lo mejor 
de la ciencia, la tecnología y la cultura y como lo hemos 
hecho tan bien, es que formalizo el inicio de una segunda 
emisión semanal del NCC. A partir del 9 de agosto envia-
remos dos emisiones, es decir, duplicaremos el contenido 
noticioso para atender la demanda”.

A la vez, quien también es Director de Canal 44 de la 
Universidad de Guadalajara, agradeció a los socios que han 
hecho posible con esfuerzo, dedicación y empeño tener un 
primer año de actividades exitoso.

“A la agencia francesa AFP, la más antigua del mundo 
la primera agencia de noticias; la agencia española EFE, 
que se ha adherido al Noticiero Científico y Cultural Ibe-
roamericano; la agencia de noticias del estado mexicano 

NOTIMEX, que también 
es un socio activo, que 
cada semana envía infor-
mación. El esfuerzo ha sido 
tan grande y tan fructífero, 
que incluso la agencia de la 
República Popular China 
que no es parte de la región 
de Iberoamérica se adhirió 
al NCC, Xinhua ha sido 
activa, ha estado desde el 
comienzo del proyecto con 
entusiasmo. Recientemente 
también, se firmó el conve-
nio para que tuviéramos los 
contenidos de la televisión 
pública alemana y su agen-
cia de noticias Deustche 
Welle que también ya es 
socia”, indicó Torres Espi-
noza.

Por su parte, directivos 
de las agencias informati-
vas que proveen material 
para el programa, así como 
directivos de televisoras 
públicas del continente fe-
licitaron a Gabriel Torres 
Espinoza por su iniciativa y 
la producción del Noticiero 
Científico y Cultural Ibe-
roamericano. Y en nombre 
del gobierno mexicano, la 
consul Margarita Pérez ce-
lebró el difundir ciencia y 
tecnología.

“Para el gobierno mexi-
cano es una labor fundamen-
tal y es uno de los pilares del 
programa de gobierno la di-
fusión de cultura y ciencia. 
El trabajo que hacen, sobre 
todo que se hace en el marco 
de los trabajos Iberoameri-
canos es fundamental, to-
dos los socios lo han hecho 
de manera activa. Estamos 
orgullosos de lo que se ha 
logrado hasta el día de hoy, 
felicito a todos los que con-
tribuyen día a día en este es-
fuerzo”, puntualizó.

 

PRIMER AÑO DE NOTICIERO CIENTÍFICO 
CULTURAL IBEROAMERICANO

LA DEFINICIÓN MÁS SIMPLE 
DE LA DISCRIMINACIÓN 

LA DESCRIBE COMO 
EL COMPORTAMIENTO 

SOCIAL, ACCIÓN U OMISIÓN 
REALIZADA POR PERSONAS, 
GRUPOS O INSTITUCIONES, 
EN CONTRA DE UN GRUPO 
SOCIAL Y SUS MIEMBROS 

POR CUESTIONES SOCIALES, 
RACIALES, RELIGIOSAS, DE 
ORIENTACIÓN SEXUAL DE 

GÉNERO, ETC.

TODO ESTO, ARGUMENTOS 
LEGALES, MÉDICOS 

Y SOCIALES, FUERON 
SUSTITUIDOS POR UN 

DISCURSO IDEOLOGIZANTE 
QUE FINALMENTE GANÓ EN 
LA CDMX HACE 11 AÑOS, Y 
QUE EN ARGENTINA, COMO 

MUESTRA DE UN GRAN PAÍS, 
DIJO QUE NO AL ABORTO.

Más de 1800 millones de jóvenes en el mundo entre los 10 y 24 años de edad, 
siendo la población juvenil más grande de la historia. Hoy 1 de cada 10 
vive en zonas de conflicto y 24 millones de ellos no asisten a la escuela. 
Enfrentan problemas y retos referentes a la inestabilidad política, a los de-

safíos del mercado laboral y a un limitado espacio para la participación política y cívica, 
así como el uso excesivo de la tecnología, lo que ha llevado al aislamiento de los jóvenes 
de las sociedades. “Espacios Seguros” es el tema 2018, para la celebración del Día In-
ternacional de la Juventud, con la idea de generar en el desarrollo, cuidado, promoción y 
evolución de los espacios físicos, digitales, de participación y de formación que brinden 
a los Jóvenes la oportunidad de satisfacer sus principales necesidades.

En México, de acuerdo a datos del INEGI hay 65.2 millones de mexicanos que 
tienen menos de 29 años. De los cuales considerados “jóvenes” son poco más de 31 
millones. En una población se poco más de 124 millones. Es decir, que el 50% de los 
mexicanos tienen menos de 30 años. Y más del 80% de la población en México es menor 
a los 53 años. Por su parte, y en ese afán de congruencia… el gabinete de Andrés Manuel 
López Obrador, tiene un promedio de edad de 58 años. 

Más de 45 millones de los 89 millones de electores en México, son menores de 30 
años. 

El 1 de julio votaron poco más 55 millones de electores y de esos, el 52% lo hicieron 
por AMLO. 

Más del 40% de los jóvenes electores votaron por López Obrador. Y del 60% res-
tante, más del 45% votaron por Anaya y el Bronco y tan sólo un 10% del voto joven fue 
para el PRI.

En la agenda de la elección 2018 y hoy de los próximos gobernantes, los temas de 
Educación, Salud, Empleo, Cultura, Deporte, Ciencia, Tecnología, Innovación, Em-
prendimiento y Futuro, fueron y son poco mencionados. En el tema de Seguridad se 
omiten cifras que tienen que ver con las muertes y desapariciones de jóvenes y menores 
de edad. No existe debate serio sobre los temas de género, temas de salud, temas de naci-
mientos y aborto, temas de prevención y legalización de drogas y el control de diversos 
medicamentos que están dañando a las nuevas generaciones en el mundo. 

Moisés Naím en su libro “El Fin del Poder”, habla que el poder global en sus dis-
tintas manifestaciones pierde fuerza, gracias a que hoy hay nuevas generaciones que hoy 
revolucionan el mundo con Ideas y nueva mentalidad. Cita: “Insurgentes, nuevos parti-
dos con propuestas alternativas, jóvenes empresas pequeñas e innovadoras, activistas 
sociales, nuevos medios de comunicación, masas de gente sin líderes u organización 
aparente que de repente toman plazas y avenidas para protestar contra el gobierno o 
personajes carismáticos que parecen haber –surgido de la nada- y lograr entusiasmar 
a millones de seguidores, son solo algunos ejemplos entre los nuevos actores que están 
haciendo temblar al viejo orden”.

Hoy ante los ojos de 124 millones de mexicanos, de los cuales 50% son menores de 
30 años y de esos 31 millones son jóvenes, deben llevar la bandera de ser la “Esperanza 
Presente, la Esperanza de México”. El proceso electoral queda atrás, coincido con mu-
chos que es tiempo de Unir a México y de unirnos los mexicanos, pero no coincido que 
lo piden sólo ante una crítica al futuro Presidente. Andrés Manuel y sus seguidores, así 
como los votantes, deben ser responsables de que el mayor crítico del Gobierno durante 
30 años fue AMLO, él durante muchos años criticó a la persona y a los gobiernos. Man-
dó al diablo a las instituciones y señalo a una mafia del poder y citaba la historia de los 
fraudes. Hoy esa mafia es “su mafia” y hoy los dueños de los fraudes electorales, son sus 
“empleados”.

Los jóvenes deben construir aliento, esperanza, ilusiones, discusiones, debates. De-
ben hacer la nueva narrativa de México. Deben exigir paz y justicia. Deben ser las bande-
ras de cambio, de progreso, de evolución. Deben trabajar de la mano y construir de forma 
eficiente e inteligente, esas agrupaciones sociales, empresas, organizaciones y personajes 
en todas las disciplinas que ponga a México en el lugar que debe y merece nuestro País. 
Debe ser menos tolerante con la impunidad, la corrupción, la ineficiencia, la simulación, 
la delincuencia, el fraude y la manipulación.

Hoy 18 años después frente al cambio de partidos que se dio en 2000. Hay un au-
mento en la participación de la mujer en un 30%, ha disminuido el analfabetismo en un 
4% y aumentado en un 6% personas con secundaria, pasamos de 1 millón de usuarios de 
internet, a ser hoy más de 79 millones. Es decir, el poder de la información y comunica-
ción debe ser el gran aliado.

Hoy parece que el cambio es “reversa”, y no para “adelante”. Pero la fuerza de los 
jóvenes deben ver siempre en positivo, en rebeldía y en espíritu de cambio y lucha. No 
deben conformarse, ni sólo quejarse. Debe existir propuesta y exigencia. Hoy es tiem-
po de hacer una “Re Evolución Cultural” en México. Los mexicanos debemos soñar, 
imaginar y hacer cosas que sean impresionantes, importantes e innovadoras. Logremos 
entornos y espacios seguros y hagamos de este país, nuestra casa, nuestro hogar y nuestra 
verdadera patria. 

Hoy más que nunca: “México no me falles, México no te fallaremos”.  

¡Felicidades Jóvenes Mexicanos!
12 de Agosto, Día Internacional de la Juventud.

La semana pasada, los ojos del mundo estaban puestos en Argentina, donde en su 
Senado se discutía la aprobación o el rechazo del aborto.

El resultado final fue de 38 legisladores que votaron en contra del aborto, 
contra 31 que estaban a favor; por lo tanto, la medida fue desechada en el país 

sudamericano.
Durante la votación hubo manifestaciones multitudinarias a favor y en contra del aborto 

en Argentina, pero vayamos a los argumentos centrales.
Los grupos feministas han manifestado su rabia por haberse rechazado la medida en 

Argentina, aduciendo creencias religiosas como método de presión a quienes dieron para 
atrás al aborto.

Pero veamos, ¿qué vida tiene más derecho, la de la madre o la vida que lleva dentro de 
su cuerpo?

Quienes están a favor del aborto hablan de una “libertad de la mujer para decidir” para 
interrumpir un embarazo que crece en “su cuerpo”.

Estuve analizando varios debates sobre el tema en Argentina y me llamó la atención 
uno donde participaba un doctor pro-abortista, porque generalmente los doctores no están 
a favor de esta medida; y después de dar sus argumentos cayó en contradicciones y evasi-
vas para responder la pregunta ¿desde 
qué momento hay una nueva vida en 
el cuerpo de una mujer embarazada?

Ahí está la clave del tema, ¿al-
guien deja de ser humano o persona 
por un año, un mes, una semana o un 
día de diferencia?

Obviamente no, por lo que resulta 
absurdo darle un trato distinto a una 
vida que tenga una semana de dife-
rencia de gestación; porque la pro-
puesta del aborto se traduce en hacer-
lo legal hasta las 12 semanas, como si 
hubiera una diferencia con una vida 
de 11, 12 o de 13 semanas.

¿Hay diferencia entre un niño 
de dos y tres meses? Quizá sí, en ta-
maño, estatura y habilidades; ¿una 
persona deja de serlo por dos o tres 
semanas? ¿Vale más un niño de dos 
meses a uno de tres? Así de absurda 
es su discusión, porque obviamente una vida formada en un embrión, independientemente 
de su etapa de gestación, siguiendo su curso biológico y natural, se convertirá seguramente 
en un niño nacido.

Debemos estar conscientes del problema que conlleva los embarazos no deseados a 
temprana edad, pero debemos reflexionar sobre si aún se debe a poner a consideración la 
muerte como solución.

Debemos estar conscientes de qué hay un problema de salud pública; y en México, por 
ejemplo, luego de 11 años de aprobada la medida en la CDMX, se han practicado cerca de 
200 mil abortos; de éstos el 44 por ciento han sido mujeres de 18 a 24 años, y el 6.5 por 
ciento de menores de 15 años; es decir, la mitad de los abortos en la CDMX han sido de 
mujeres jóvenes.

Debemos estar claros que el estado debe actuar con mayor fuerza en temas preventivos, 
de educación y de concientización, pero inevitablemente hablamos en la CDMX de casi 
200 mil vidas privadas, interrumpidas, y más, porque desde afuera, en tribunas legislativas, 
se discute el futuro de la vida de un ser indefenso que se encuentra momentáneamente “en 
otro cuerpo”.

Se habla también, de que en los países donde está prohibido el aborto, hay una tasa 
promedio de 20 mil muertes de mujeres quienes practican el aborto en la clandestinidad.

¿No habrá una solución integral para aquellas mujeres que se encuentran en esa situa-
ción, antes de que el estado le provea “las facilidades” para acabar con una vida de un ser 
que lleva dentro?

Pero veamos, lejos de creencias, ideologías y prejuicios, Argentina consideró lo que no 
se hizo en la Ciudad de México cuando se aprobó el aborto; existe el derecho humano a la 
vida, algo que es irrenunciable de la persona y existen diversos tratados internacionales que 
lo manifiestan y protegen; la nación sudamericana, como México y otros 25 países forman 
parte de la Convención Americana de los Derechos Humanos, y en el artículo cuarto, de 
este tratado internacional se protege la vida desde su concepción hasta su muerte natural.

Todo esto, argumentos legales, médicos y sociales, fueron sustituidos por un discurso 
ideologizante que finalmente ganó en la CDMX hace 11 años, y que en Argentina, como 
muestra de un gran país, dijo que no al aborto.

Hoy, en pleno siglo XXI y ante un ataque feroz de grupos internacionales, Argentina 
supo estar de pie y dio una muestra muy digna de cómo defender la vida.

Twitter: @CesarIniguezG
Facebook: César Iñiguez

cesar_iniguez@hotmail.com

Carlos 
Salinas 
Osornio

César
Iñiguez
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Cómo la mítica ave fénix , el serpentinero mexicano 
José Roberto Osuna Quintero está aprovechando 
la posibilidad que de repente se le apareció como 
por arte de magia y un gran faro de luz en el som-

brío túnel en cuanto a poderle dar la vuelta a la página e ini-
ciar una nueva etapa en su carrera de liga mayorista, ahora 
como integrante de los Astros de Houston, campeones de la 
temporada 2017 de La Liga Americana y dueños de la coro-
na correspondiente al año pasado de La Serie Mundial.

Al concluir el pasado 4 de agosto la suspensión que por 
75 cotejos le endilgó a Osuna la Organización de Ligas Ma-
yores (Major League Baseball -MLB), Astros habilitó desde 
el domingo 5 de agosto en su roster activo al joven lanzador 
nacido el 7 de febrero de 1995 en el poblado Juan José Ríos 
del municipio de Ahome, de Guasave, Sinaloa, y el chama-
co tardo poco en ser utilizado como responsable de apagar 
metralla rival lanzando a doña blanca desde la lomita de las 
responsabilidades para salvaguardar ventaja y posible vic-
toria de dicha novena a la que ya pertenece el sinaloense, 
que llegó a la poderosa organización houstoniana procedente 
de Azulejos de Toronto el que había sido su primer y único 
equipo desde que debutó en Ligas Mayores el 8 de abril de 
2015 habiendo tenido un desempeño sobresaliente desde esa 
fecha y hasta su última aparición con dicha franela el pasado 
6 de mayo. 

Los augurios presagiaban dificultades severas para 
Osuna en tanto no se advertía sencillo pudiera reaparecer 
sin represalias sociales ante la fanaticada de Toronto, toda 
vez que la canadiense es una sociedad que ordinariamente 
expresa franco repudio a las posibles conductas violentas de 
los deportistas.

Existía además la incertidumbre sobre las condiciones 
en que podría estar en cuanto a su aptitud físico-atlética y 
sobre todo en cuanto a su estado de ánimo y de salud mental, 
siendo la sorpresa que haya sido un equipo tan importante 
como Astros de Houston el que finalmente haya expresado 
el interés en Osuna confiando en su calidad como lanzador 
experto en taponeo tanto por su capacidad en preparación de 
cierre como para atender la tarea de cerrojero.

Todo ello a pesar de las circunstancias en que se vio en-
vuelto el chaval por la acusación de violencia doméstica, tipo 
de posible conducta a la que hay también especial sensibi-
lidad y repudio por destacados peloteros que militan en la 
franquicia del sur de Texas, como el pitcher abridor estelar 
Justin Verlander y el afamado infielder venezolano José Al-

VUELACERCAS
Salvador 
Cosío 
Gaona 

Por | REGRESO TRIUNFAL DE OSUNA; 
BRILLA CON ASTROS 

A sus 20 años el oriundo de 
Juan José Ríos, municipio de 
Guasave, Roberto “Chufito” 
Osuna, se ganó un lugar en el 
bullpen de Azulejos de Toronto 
y dio inicio así a una página 
gloriosa del béisbol mexicano.  

tuve, sin dejar de advertir que la propia sociedad houstoniana 
es además sensible ante ese tipo de conductas violentas, lo que 
finalmente no ha sido obstáculo para que se haya consolidado 
la integración del monticulista sinaloense a los Astros. 

Roberto Osuna es el lanzador más joven en llegar a 100 
salvamentos en Grandes Ligas, con apenas 23 años, y mejor 
desempeño no pudo haber tenido al debutar con su nuevo 
equipo ya que inició ganando y luciendo en su nueva etapa 
enfundado en la franela de los campeones de la última edición 
de la Serie Mundial pues fue requerido por el Manager A.J. 
Hinch para hacerse cargo del relevo en la octava entrada del 
cotejo que Houston enfrentó ante Gigantes de San Francisco el 
pasado lunes 6 de agosto. 

Osuna sacó adelante para su escuadra ese crucial penúlti-
mo inning, despachando en orden a los tres bateadores a los 
que enfrentó y con tan sólo cinco disparos a la registradora sin 
recibir hit ni carrera mostrando que logró preservar su fortaleza 
y habilidad plena como poderoso e inteligente serpentinero ta-
ponero a pesar de no haber lanzado desde el pasado 6 de mayo 
en un juego oficial en el más alto nivel del béisbol profesional.

El joven lanzador sinaloense mostró reciedumbre ante al-
gunos leves abucheos con los que fue recibido por una parte de 
la afición californiana presente en el estadio de Los Gigantes, 
dejando claro que también surtió efectos el trabajo de apoyo a 
la salud mental y fortaleza psicológica que seguramente debió 
haber recibido tras que le involucraron en el presunto episodio 
de violencia doméstica que aún está en etapa de revisión por 
las autoridades canadienses y del que poco realmente se sabe 
en cuanto a lo que podría ser la realidad y por ende resulta 
demasiado difícil convertirnos en jueces, debiendo dejar esa 
definición a las autoridades competentes y enfocarnos ahora al 
rendimiento deportivo del habilidoso lanzador mexicano, que 
tuvo el temple suficiente para no solamente salir airoso de la 
que no se auguraba fácil encomienda al entrar al juego en esa 

octava entrada.
El joven pelotero mostró su capacidad deportiva y acalló 

las incipientes críticas que se levantaron en razón de su con-
tratación por la directiva de los Astros de Houston al traerlo 
desde Azulejos de Toronto a cambio de tres peloteros en una 
transacción que sin duda convino tanto a Houston como a To-
ronto pero especialmente al propio Osuna, para quien era mu-
cho muy incierto cómo sería recibido por la afición canadiense 
tras la andanada mediática en su contra a partir del presunto 
incidente del que se le incriminó y por el cual ya el chaval pur-
gó una larga suspensión de 75 partidos, sin que por ello haya 
aceptado nunca su culpabilidad y el caso está aún en proceso 
de indagatoria previo a la resolución por autoridades judiciales.

Osuna no se arredró, se proyectó cómo el poderoso tapo-
nero inteligente y hábil que es, experimentado a pesar de su 
corta edad y apenas estar en su cuarta temporada como liga 
mayorista, y con el exitoso desempeño que mostró en su pri-
mera aparición con Houston en el ATT Park de Los Gigantes 
de San Francisco, le dio a la directiva de su nuevo equipo y al 
que ahora es su timonel A.J.Hinch la justificación del haberlo 
contratado a pesar de las circunstancias adversas en que estaba 
inmerso y la incertidumbre 

El chamaco no se achicopaló ni fue víctima de miedo 
escénico y con determinación y agallas subió a la lomita de 
las responsabilidades con el ánimo resuelto a obtener éxito 
y empezar a labrar una buena senda para seguir adelante con 
éxito en su trayectoria dentro de la gran carpa y todo le resul-
tó afortunado en su retorno: contuvo a la artillería del equipo 
contrario, dominando con firmeza a los tres toleteros que en-
frentó, contó con gran apoyo de los bateadores de su escuadra 
que remontaron la desventaja en el marcador, además que fue 
sacado del juego en forma oportuna para no arriesgarlo tras la 
gran actuación en la entrada que despachó atinadamente y por 
si fuera poco tuvo en su ahora compañero de staff el cerrador 
dominicano Héctor Rondón al mejor aliado pues impuso un 
férreo cerrojo en el noveno y último inning para que en con-
secuencia se le acreditare a Osuna la victoria, que en términos 
estadísticos y de imagen resulta bastante más espectacular que 
el anotarse el salvamento.

Osuna ya  ha tenido más apariciones y ha consolidado ante 
la afición en casa de Astros su gran calidad y está claro que 
será útil a su nueva escuadra y habrá que ver cuál será el nuevo 
papel que tendrá a su cargo en Astros, si compartirá alternada-
mente con Rondón la responsabilidad de los cierres o estará 
destinado a la preparación del cerrojo, lo que sin duda será una 
decisión que pronto deberá tomar el piloto Hinch y sobre de 
ello veremos cuál será la característica y periodicidad de su 
desempeño así como los logros y récords que podrá aspirar a 
lograr, que en esta campaña ya no serán muchos, pero a cam-
bio, al estar ahora en un conjunto solido como Astros, deberá 
entender que más que récords personales tendrá la satisfacción 
de compartir los lauros que logre su novena, entre ellos quizá 
repetir cómo campeones de la Liga Americana y de La Serie 
Mundial.

@salvadorcosio1
opinión.salcosga@hotmail.com

El joven lanzador mexicano Roberto Osuna con aplomo y buena 
estrella regresó a la actividad en Grandes Ligas con su nuevo 
equipo Astros de Houston, después de sufrir castigo por 75 
juegos. 

El joven lanzador sinaloense mostró recie-
dumbre ante algunos leves abucheos con 
los que fue recibido por una parte de la 
afición californiana presente en el estadio 
de Los Gigantes, dejando claro que también 
surtió efectos el trabajo de apoyo a la salud 
mental y fortaleza psicológica.

NUNCA ESTARÁS A 
SALVO, LA EXCELENCIA 
EN EL SUSPENSO

Este thriller oscuro y perturbador se llevó las palmas con el Premio a Mejor Guión y Mejor 
Actor en el Festival de Cannes 2017.

Basada en el libro homónimo, ‘‘You Were 
Really Never Here’’ (titulo original), narra 
la historia de Joe, un violento veterano 
de guerra lleno de traumas, dedicado a 
localizar niñas desaparecidas.

Por Carlos Sebastián Hernández 

Luego de su destacable paseo por el Festi-
val de Cannes en 2017, donde fue galar-
donada con el Premio a Mejor Guión, y 
Mejor Actor, llega a nuestras salas ‘‘Nun-

ca Estarás a Salvo’’, un thriller oscuro y pertur-
bador dirigido por Lynne Ramsay, directora que 
muchos recordaran por la película ‘‘Tenemos que 
hablar de Kevin’’, estrenada en 2011.

Basada en el libro homónimo, ‘‘You Were Re-
ally Never Here’’ (titulo original), narra la histo-
ria de Joe, un violento veterano de guerra lleno de 
traumas, dedicado a localizar niñas desaparecidas, 
quien descubrirá una conspiración después de que 
uno de sus rescates se sale de control.

Ramsay ha creado una verdadera experiencia 
cinematográfica donde el misterio y la desorienta-
ción son elementos incesantes; la música original, 
compuesta por Johnny Greenwood, nos traslada 
a un caótico ambiente urbano, donde los sonidos 
naturales de la ciudad nocturna se confunden y se 
mezclan con los sintetizadores armónicos, guita-
rras eléctricas superpuestas, y cuerdas chirriantes 
dignas de una película de terror. 

La fotografía por su parte, sugiriendo la violen-
cia a cuadro, homenajeando a Hitchcock (influen-

cia admitida de la directora), y cargada constan-
temente en el rostro del protagonista, como si el 
mismo fuera quien conduce a la cámara y la obliga 
a presenciar su dañada condición mental con ape-
nas unos atisbos de bondad que luchan por salir a 
la luz.

Joaquin Phoenix, encarnando a Joe, nos mues-
tra a un escalofriante personaje cuyas acciones au-
todestructivas solo son superadas por las circuns-
tancias que rodean a su oficio, vigilante clandestino 
sin miedo a terminar con la vida de los secuestra-
dores de menores. 

Phoenix no solo da vida a este oscuro antihéroe, 
sino que lo lleva a los límites de la locura, y del do-
lor, a la vez que busca demostrar un profundo sen-
tido de lo que es correcto pese a las contradicciones 
morales; sin duda uno de los desafíos más grandes 
para este actor, que como público, agradecemos se 
haya logrado con pasión evidente.

CINE

Los paralelismos entre este filme y el clásico de 
Scorsese ‘‘Taxi Driver (1976)’’, son evidentes, tal 
como lo ha señalado la crítica. No obstante, aunque 
como herramienta de mercadotecnia funciona per-
fectamente, la cinta es remarcable por sus propios 
méritos, sin necesidad de comparación. Es verdad 
que ambos protagonistas son veteranos con impul-
sos hacia la violencia, pero a diferencia de Travis 
en Taxi Driver, Joe nunca obtiene su redención 
como héroe: la vida no le da ese momento de gloria 
que consagra al personaje de De Niro, en su lugar 
se topa con una cruenta realidad que pesa mucho 
más que todos sus intentos por darle significado a 
su obsesiva conducta que destruye todo a su paso.

Algo diferente, algo menos esperanzador, qui-
zás, a lo que ha llegado a carteleras en las últimas 
semanas. Pero también algo estimulante para los 
cinéfilos reales; algo de verdad, y algo de ficción, 
como la vida misma.
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